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д Т Ё ГП Ш т  О С С Р Рекомендуют
коммунисты области

в Томске состоялось собрание партийно
го актива области, обсудившее вопрос о 
кандидатурах для выдвижения кандидата
ми в народные депутаты СССР от Комму
нистической партии Советского Союза по 
Томской областной партийной органи
зации.
в  собрании ажтива приня

ли участие секретари годао- 
мов и райкомов партии, р у 
ководители областных орга
низаций и ведомств, члены 
и кандидаты в члены обкома 
партии, члены ревизионной 
комиссии, ответственные ра
ботники аппарата обкома 
партии.

Собрание открыл первый 
секретарь обкома КПСС 
В. И. Зоркальцев.

Слово для доклада предо
ставляется В. И. Конькову 
— руководителю комиссии, 
созданной постановлением 
бюро обкома КПСС для об
общения предложений райко
мов и горкомов партии по 
кандидатурам.

От КПСС будет избрано 
1 0 0  депутатов.

9 декабря 1988 года, в 
целях обаопечения демокра
тических принципов проведе
ния выборов, избирательная 
комиссия по выборам народ
ных деп1утатсв СССР от 
KoMMiyiHHCTHHeaKoft партии 
Советского Союзд обрати
лась через средства мас- 
со:вой информации к пар
тийным организациям, чле
нам и кандидатам в члены 
КПСС с просьбой внести 
предлож1ания по кандидатам 
в депутаты.

142 пе|рвич1ные партийные 
организации нашей области 
рассмотрели этот вопрос на 
своих собраниях и приняли 
решения ренамеидовать в 
качестве кандидатур для 
выдвижения кандидатами в 
народные депутаты 149 че
ловек.

Собрания прохсдили в об
становке демократичности и 
глаоности, с участием бес
партийных.

В числе кандидатур в на- 
рсдные депутаты СССР от 
КПСС многие парторганиза
ции назвали Генерального 
секретаря ЦК КПСС, Пред
седателя Президиума Вер
ховного Совета ОССР М. С. 
Горбачева, членов Полит
бюро ЦК КПСС, секретарей 
ЦК КПСС Е. К. Лигачева и 
В. П. Никонова, члена По
литбюро ЦК КПСС, Пред
седателя Совета Министров 
СССР Н. И. Рыжкова.

В соответствии с установ
ками' избирательной komihc- 
сии по выборам народных 
депутатов ОССР от КПСС

предложения по кандидату
рам из числа членов Полигг- 
бюро ЦК КПСС направлены 
непосредственно в ЦК 
КПСС.

На собраниях в первич
ных парторганизациях обла
сти высказано 84 предложе
ния для выдвижения канди
датами в народные двцута- 
ты ССОР из числа комму
нистов, работающих и про
живающих в нашей обла
сти. '

Два1дцать восемь первич
ных организаций, рассмат
ривая этот вопрос, воздер
жались от выдвижения кан
дидатур из числа своих
КОМ1М!У1КИСТОВ.

в  ооотвеггствии с реко
мендацией избирательной 
комиссии кандидатуры, на
званные в первичных пар
тийных организациях, 27 — 
28 декабря рассмотрены на 
расширенных заседаниях 
бюро 1горк.омов и райкомов 
КПСС. В Бакчарском райо
не по этому вопросу состо
ялся пленум райкома пар
тии. Заседания проходили с 
участием представителей 
оартО|рганизац1Й, выдвинув
ших свои кандидатуры.

В результате радомот,ре
ния и обсуждения кандида
тур горкамы и райкомы 
КПСС представили в обла
стной комитет партии 14 
кандидатур.

|Ойиншдцать горкомов и 
райкомов партии решили не 
вносить своих предложений 
в обком КПСС.

Комиссия тщательно и 
всесторонне рассмотрела 
п,редлаж1е«гия горком'ов и 
рай1комо1в партии и пришла 
к выводу, что все выдвину
тые кандидатуры — достой
ные люди. Но иредлэжиггь 
избирательной комиссии мы 
мож1ем максимум двух че
ловек. ,В связи с этим, после 
подробного обсуж|де,ния каи- 
дкдатур, комиссия посчитала 
Бозмсоиньш привлечь вни
мание к двум из них—На- 
ставко .Владимира Семено
вича — завед|ующего ма
стерскими Ингузетокого 
леспромхоза и Остроухова 
Виктора Алексеевича — се
кретаря парткома прокз- 
водственното объединения 
«Сибка'бель».

Владимира Семеновича 
Настанко, члена КПСС с

1959 года, выдвинули пар
тийные организации Иагу- 
зетского леспромхоза и Бе- 
люяроного лесопромышлен
ного ком.бината. Трудсвую 
деятельность Владимир Се
менович начале 14 лет и по 
су,ти вся его жизнь накреп
ко связана с лесозаготови
тельной промьшленностью. 
С 1959 года он работает в 
Ингузешсном леспромхозе, 
вначале бульддаеристом, за
тем трактористом на трелев
ке леса, а потом возглавил 
малую комплековую брига
ду и добился в то время ре
кордной в отрасли выработ
ки — 25 тысяч кубометров 
леса в год. Его труд полу
чил оценку и признание. 
Владимир Семенович на- 
гранаден- дв1умя орденами 
Ленина, о.рдено>м Трудового 
Красного Знамени. В 1974 
году товарищу «астав1ко, од
ному из первых в области, 
присвоено, звание Героя Со
циалистического Труда.

Владимир Семенович—че
ловек с «общественной жил
кой». Многие годы он был 
членом о1бкама КПСС, .депу
татом областного Совета на
родных .депутатов, сейчас — 
член паргко.ма леспромхоза, 
возглавляет группу народ
ного «снтролн. Словом, ав 
торитетный и активный 
коммунист.

|Ком1м|унисты объединення 
«'Сибкабель» своим кандида
том назвали секретаря парт
кома этого объединения, 
члена КПСС ,с  1 ^ 9  года 
Виктора Алексеевича Ост- 
роухова. Не преувеличивая, 
можно сказать, что это — 
человек из народной гущи, 
В 1961 году он был при
нят на работу в четвертый, 
самый тяжелый, цех тогда 
еще завода «Томкабель» и 
за 1Коротк1Ий срок в совер
шенстве овладел профессией 
вальцовщика. Здесь он по
лучил рабочую закалку, 
был принят в ряды партии, 
постигал 1секреты партийной 
работы, заочно закончил Но- 
во'оибирокую высшую пар
тийную школу. И вот ■ уже 
почти 6  лет возглавляет од
ну из круинейш1их в г. Toi.\i- 
ске партийных организаций.

Виктор Ал1ексеевич — ав- 
трритет1ный партийный во
жак, восприимчив к новому, 
передсиаму. Вместе с пар
тийным активом он прово
дит кс1нк.ретную .работу нс 
переводу объединения на 
арендные формы организа
ции производства, стремит
ся обновлять формы и мето
ды партийно-политической 
работы, развивать внут.ри- 
па|ртийную демократию, са
моуправление коллектива.

В. А. Оотроухов награж
ден орденами Ленина, Ок
тябрьской Революции и 
Тр5Д'0вого Краевого Знаме
ни.

Исходя из вышеизложен
ного, камиосия вносит на 
paiCCMOiTpeaK.e областного 
собрания партийного актива 
предложение: рекомендовать 
товарищей Наставко Влади
мира СеМ'еновича и Остро.у- 
хова  ̂ Виктора Алексеевича 
д л я ' выдвижения кандидата
ми в народные депутаты 
ОССР от Ком1М1у1Нистической 
партии Советского Союза по 
Томской областной партий
ной оршн'изации.

Выступивший затем пер
вый секретарь Верхнекет- 
окого райкома партий А. М. 
Еременко поддержал вы- 
дв'ижение кандидатуры На
ставко.

Второй секретарь Ок
тябрьского райкома партии, 
Г. С. |Козы,рева призвала 
участников собрания внима
тельно отнестись к канди
датуре В. А. Остроухова, 
прошедшего путь от рабоче
го до секретаря парткома 
одного из крупнейших в го
роде предприятий.

Первый заместитель гене
рального директора объеди
нения «Томлеспром» Е. Л. 
Елесов поддержал вьгдвиже- . 
ние кандидатуры В. С. На
ставко, от'мети(в его боль
шой опыт, умение отстаи
вать свое мнение, большой 
авторитет среди рабоч.их-ле
созаготовителей.  ̂ ■

Председатель Томского 
горисполкома Б. А. Коври
гин в своем выступлении 
остановился на кандидатуре 
В. А. Остроухова — партий
ного работника из рабоч1Их. 
Хорошо знает их настро.э- 
ння и проблемы, принци
пиален., тверд по своим убе
ждениям, способен отстаи
вать интересы народа-. Он 
13 лет был депутатом го- 
РОДСКО.ГО Совета народных 
депутатов. И на этом посту 
проявил свои бойцовские 
качества.

Первый секретарь Лси- 
НОВСН.ОГО горкома. КПСС
A. Д. Колтыков поддержал 
мнение komhcchh сютано- 
вить.ся на кандидатурах
B. С. HacTaiBKO и В. А. Ост
роухова.

Участники собрания при
няли .решение рекомендовать 
В. С. Наставко и В. А. Ост
роухова для выдвижения. 
кандидатами в народные де
путаты ССеП от КПСС го 
Томской областной партий
ной организации.

В. МОИСЕЕВ.

Выполняя постановление

областной партийной конференции

НА ОЧЕРЕДИ-РЕШЕНИЕ
мясной' ПРОБЛЕМЫ

За две недели ^осле кон
ференции это вторбё совеща
ние по вьшолнению ее ре
шений. Первое, как извест
но, наметило пути преодоле
ния традиционного дефицита 
в нашем земледелии — поч
венного раокислителя, для 
чего известкование пегав 
впервые ставится на инду
стриальную и плановую ос
нову. Нам еще предстоит 
оценить важность этой рабо
ты, поскольку во всем про
довольственном деле пашня 
была и остается основой ос
нов.

Второе совещание в обко
ме КПСС было посвящено, 
быть может, самой приори
тетной на сегодня задаче на
ступления на не менее тра
диционный и не менее болез
ненный для области дефи
цит. Это по планируемым ре
зультатам и способам реше
ния проблемы новый каче
ственный рывок после того, 
когда рядом с областным

центром были созданы круп
ные индустриальные мощно
сти по производству яиц, 
мяса птицы, свинины и ово
щей. Тогда была снята кри
тическая острота продоволь
ственного дефицита. А ны
нешняя пятилетка характер
на приближением к достат
ку. Сначала — к достатку 
молочных продуктов, затем 
масла. В снабжении птице
водческой продукцией если 
случаются сбои, то в основ
ном организационного по
рядка. Наращиваются мяс
ные ресурсы. Последние три 
года — почти по 5 тькяч 
тонн. Широкий потребитель 
пока не очень-то ощущает 
эту прибавку. В отличие от 
молочных продуктов мясные 
реализуются главным обра
зом через общественное пи
тание, а Т01ЧКИ общепита 
имеются всюду. Однако кол
басные изделия появляются 
все чаще на прилавках ма
газинов. А чтобы они были.

как сегодня масло, — вю- 
прос ближайших двух лет.

Уходящий год дал 70 ты
сяч тонн мяса. Надо — 100 
тысяч тонн. Тогда уровень 
потребления на едного чело
века поднимется ’ до 82—83 
килограммов в год.

Для того, чтобы получить 
этот количественный рост и 
одновременно изменить, 
улучшить структуру мясно
го баланса, строится вторая 
очередь свинокомплекса, раз
вернуты подготовительные 
работы на площадке буду
щего откормочного комплек
са в совхозе «Южный» Ше- 
гарского района, намечаются 
меры по дальнейшему раз
витию промышленного пти
цеводства.

На свинокомплексе за ко
роткое время освоено около 
1 1  миллионов рублей, новое 
производство вступит в 
строй действующих в первом 
квартале будущего года. 
Благодаря концентрации уси

лий двух наших основных 
подрядных организаций — 
управления «Химстрой» и 
объединения «Томскстрой» 
—решена ирупная задача. И 

не случайно с глубоким 
уважением назывались на 
совещании эти имена: П. Г. 
Прснягин, Б. А. Мальцев, 
А. Ф, Ч|еме,рнс, А. А. 
'Буланев. Возглавляемые 
ими коллективы возво
дили первые индустриаль
ные сельхозкомплексы, на
работанный опыт, творческая 
всюприим.чивость к новым 
технологическим решениям, а 
главное—к требованиям вре- 

имени во многом определили 
повод, для последнего сове
щания: так же, как на вто
рой очереди свинокомплекса, 
создать мощный плацдарм 
для ускорения строительства 
в совхозе «Южный». К ос- 
нс.аному. генподрядчику 
(СМУ-7 управления «Хим
строй») присоединяются кол
лективы объединений
«Томскстрой», «Агропром- 
строй», «Томскавтодэр», 
(трестов «Т^шоктраНсстрой », 
«Томлесстрой», «Агропром- 
дорстрой», ПМ'К треста 
«Уралгаэстрой», ПМК^ОЗ, 
«Томскэнерго»... Кроме этих 
организаций, которым пред
стоит построить комплекс по 
выращиванию и откорму 1 0  
тысяч голов молодняка круп
ного рогатого скота в год, а 
также жилой поселок, объ
екты производственной и со
циальной инфраструктуры, 
подключаются подразделения 
мелиораторов.

По площади пашни (14 
тысяч гектаров) совхоз «Нуж
ный» станет крупнейшим в 
области. В этом особенность 

(Окончание на 2-й стр.).
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Г К О , КО ГДА
В М ЕС ТЕ
Каждая ли женщина 

рискнет уехать в отпуск к 
родным, оставив троих 
детей на мужа, да еще 
когда учебный год в раз
гаре? Да и каждый ли 
муж даст на это согла
сие?

В семье Шеляевых 
этот вопрос решился про
сто.

Эта семья, стаж кото
рой сегодня десять лет с 
хвостиком, с первых дней 
живет по закону: решать 
все сообща. Поэтому на 
сеимейном совете без лиш 
них слои муж и трое де
тей оказали: «Мама, ез
жай. Справимся!».

...Десять лет назад у 
мЮлодых супругов роди
лись .Д1В0 ЙНЯШКИ — Шу
рик и Светланка. Вот 
тогда-то их семья и про
шла проверку на цроч- 
ность. Любовь, ответст
венность друг за друга 
помогли нм пережить 
трудности. Нелегко пред
ставить, как они вдвоем, 
без помощи родных, спра
влялись со своими пер
венцами в крошечной ком
натушке. У Александра 
тогда весь день был распи
сан по минутам, а обед, 
пожалуй, и по секундам: 
надо было помочь жене 
накормить детей, пости
рать пеленки, проводить 
семью на прогулку и, 
перехватив чего-нибудь 
на ходу, бежать на рабо
ту.

С Иринкой, которая 
родилась через шесть 
лет, все было проще, 
старшие ребята — отлич
ные пол1ощники в семье. 
Теперь родители могут 
себе позволить походы на 
ксецерты, в кино, к дру
зьям!..

У Любови Иргваневны 
появилась возможность 
заняться и общественной 
работой.' Она — inpona- 
гандист в цехе сверл за
вода режущих инструмен
тов, где трудится инжене
ром - технологом. В цехе 
ширпотреба тврессовщи- 
ком работает Александр. 
Их общий трудовой стаж
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на заводе составляет оэ- 
лее двадцати лет. И толь
ко положительное мож1НО 
услышать о каждом из 
супругов. Работают чест
но, с полной отдачей.

Нелегок был путь . Лю
бови Иргвановны к дип
лому инженера. Вечерний 
машиностроительный фа
культет ТПИ она закан
чивала, уже будучи мате
рью двойняшек. Этот не
легкий рубеж был преодо
лен с помощью мужа. И 
сам он, имея диплом с от
личием после окончания 
техникума, начинал учить
ся в ТПИ, но заботы о 
семейном бюджете учебу 
приостановили.

Любовь Иргвановна, 
чувствуя поддержку му
жа, решила прео|Долеть 
еще один рубеж — уни
верситет марксизма-лени- 
ни:зма. В этом решении 
ее поддержали все члены 
семьи.

А недавно Л. И. Ше-

ляева решила стать кан
дидатом в члены КПСС.

— Такое нынче время, 
как я могу быть в сторо
не от происходящих пере
мен на заводе, в нашей 
жизни, — говорит она.— 
Я ничего не предприни
маю, не посоветовавшись 
с мужем, И тогда у нас 
■с ним состоялся разго
вор. «Хватит сил, вы
дюжишь,— сказал он,— 
кгогда вступай». Да если 
0 ы не муж, то я не смог
ла бы быть и. пронаган- 
дкетом, учиться в УМЛ,

Оогласие , родителей. 
поддерж>кв друг друга в 
трудных решениях — 
добрый пример детям. 
Они растут дружными, за
ботливыми.

В их семье царят лю
бовь и мир. Каждый член 
«пятерки» живет забота
ми друг друга. Вся семья 
радуется успехам Светы в 
музыкальной школе.

Огорчается в.честе с Ш\ 
риком, что он из-за болез
ни не участвовал в танце
вальном конкурсе «Экси- 
тона» и не смог поехать 
в Каунас. Строит планы, 
чтобы на будущий год и 
младшенькая Иринка за 
■нялась танцами. Думает, 
как пемочь папе, кото
рому предстоит времл:— 

-НО сменить работу в це
хе на прсфессию строи
теля, чтобы их семы 
быстрее въехала в но
вую большую квартиру.. 

Все они живут надеж
дой, что намеченное ис
полнится, и каждый из 
них друг другу поможет 

А сейчас, как и у всех, 
в семье Шеляевых пред
новогодние хлопоты. И 
спять они все вместе.

Мир их дому /В насту
пающем новом году!

С. БАРЕИ.
Фото А. Покушалова.

Томский завод режущих 
инструментов.

Хозяева фабрики
ОЧЕ Р К

Д ИРЕКТОР кондитер
ской фабрики № 2  
Б. И. Широв еще раз 

внимательно просмотрел рас
четы экономиста и удовлет
воренно заомеялся. Вот это 
результат! Вместо 42 тысяч 
прибыли по плану за ок
тябрь получена 91 тысяча. 
А ведь за этот месяц еще
далеко не все в коллективе 
до конца поняли, что такое 
арендный подряд. Люди се
годня на слово не верят, их 
можно убедить только де
лом. И вот эта 91 тысяча
црибыли как раз самый убе
дительный аргумент, саимое 
■весомое доказательство.

— Да, сегодня уже мож
но прямо говорить, многое 
изменилось в коллективе, — 
откладывая в сторону бума- 
,ги, говорит Борис Иванович... 
— Да и авторитет мы как- 
то сразу приобрели. Может 
быть, даже несколько преж
девременно, только ведь на
чали.

Можно понять настроение 
директора, если вспомнить 
историю создания этого пред
приятия. Бывший винзавод 
был переоборудован под про

изводство кондитерских из
делий старания.ми облагро- 
прс1ма и руководства конди
терского комбината, кото
рые вложили в него немало 
сил и средств. Весь город 
помогал! И вот светлый, про
сторный цех, каких сроду не 
бывало у кондитеров. Отде 
ланные кафелем бытовки, 
столовая. Казалось бы, тру
дись да радуйся. Но... фаб
рику поначалу лихорадило. 
То печенье полулчалось нека
чественным, то никак не мог
ли выполнить план ■ по его 
производству. Еще не успе
ли наладить выпуск затяжно
го печенья, а уже надо 
комплектовать бригаду на 
мармеладную линию, ' зани
маться линией пряников.

В то труднее время и при
шел сюда вторым за корот
кую историю фабрики дирек
тором Б. И. Жиров. Чтобы 
сразу включиться в водово
рот текущих дел, он засел 
за книги. Такая у него вы
работалась привьгака, когда 
работал в объединении 
«Томскнефть»: сначала осно
вательно изучить экономи

ческую сторону проблемы, 
не отвлекаясь на мелочи.

А мелочей этих было да
же слишком много. И осо
бенно раздражало всех, как 
специалистов, так и рабочих, 

■ что по любому поводу надо 
было ехать на комбинат, дол
го ходить по кабинетам, вы
ясняя судьбу отправленного 
туда документа. Договоры на 
поставку продукции, на тоан- 
спорт, на сырье заключали 
опепиалисты комбината, не 
только не учитывая пожела
ния своих коллег, но даже 
не ставя их в известность. 
Трудно было узнать, как. на
пример. сработал коллектив 
за месяц. Где у него просче
ты, а где, наоборот, удалось 
выиграть. По существу здесь 
работали буквально вслепую. 
К таким выводам и пришел 
новый директор после пер
вых месяцев работы. А по- 

' тс,му сразу и решительно вы
ступил с предложением: не
обходима хозяйственная са- 
м:сстоятелыность.' Без нее 
нормально работать фабрике 
будет невозможно.

Когда рассказываешь об 
этом сейчас, факты недавней 
истории укладываются в уди
вительно стройную систему. 
И таким логичным, последо
вательным кажется поведе
ние Б. И. Жирова, что сов
сем непонятно, поче.му он с 
самого начала не получил 
поддержки и даже члены соб
ственного коллектива сомне
вались в его правоте.

— Нам сложно было сори
ентироваться, — рассказы
вает секретарь парторганиза
ции инженер - технолог Л. Н. 
Аренчохина. — Борис Ива
нович начал очень резко и 
неожиданно. Мы просто, ви
димо, не привыкли, когда 
так прямо высказывают в 
глаза неприятную правду, А 
он обвинил нас в том, что 
сами допустили такое безоб
разие. Выло обидно. Хотя я, 
например, и сама-чувствава- 
ла, что делаетец, что-то не 
так, но в бой не шла, не хо
тела обострять отношения.

(Окончание ня!!2-й стр.)
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КАЙ! > ВЫЯСНЯЕТСЯ 
седакс, о хозяйствен
ной  ̂самсютоятельно- 

сти спец1̂ клисты кондитер- 
(жой фабники № . 2  поговари
вали и д^^рчхода сюда но
вого дирЖдора. Но потребо
вать ее в;(^.крытую никто не 
решался. Ж а и его поступок 
не сразу йоняли и поддержа
ли. Найтжв. этом логику мне 
помогла ! шпись в блокноте 
нашего нового разговора с
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БорисомИвановичем почти
год назад, ̂ огда он произнес 
такую фйй-у: «Надо сделать 
так, чтоб; )•. на нашем пред
приятии .5 :е потребовалась 
перестрой ведь мы же его 
заново ссг даем». Мысль эта, 
в принцип ^  смелая и верная, 
не учиты*;кла одного. Новое 
гаредприя* ие должны были 
создавать^ рюди; воспитанные 
в старой'|йстеме отношений. 
Это в полуой мере можно

ректора как-нибудь без ог
ласки.

Именно поэтому, скорее 
всего, взаимопонимания на 
этом ссбрании не пол^'чи- 
лось. Хотя здесь уже заодно 
с директором Б. И. Жиро
вым выступали и специали
сты, главный инженер И. А. 
Резаев, инженеры Т. П. Фа
деева, А. В. Баландина, сле
сарь Г. М. Косенков. Они 
говорили о том, что никакой 
ни организационной, ни тех
нической помощи от комби
ната не получают, что там 
разрослась «многоетупенча- 
тая волокита и махровая бю
рократия», комбинат скрыва
ет истинные результаты ра
боты фабрики, устраивает го
нения на специалистов. Мно
гие с обидой вспоминали уни
зительные хождения по нич
тожным поводам из отдела в 
отдел, о том, что при заклю
чении коллективного догово
ра так и не были учтены

тиве улучшилось, и это ска
зывается.

Особенно заметно измени
лось отношение к труду со 
стороны специалистов, для 
которых здесь введена те
перь косвенно - сдельная оп
лата труда. Если фабрика 
лишь выполнит свое произ
водственное задание, они по
лучают свой обычный оклад, 
перевыполнение плана его 
увеличивает, недовыполнение 
уменьшает. Это значит, что , 
свою зарплату каждый из 
них теперь , зарабатывает. 
При том, на семь специали
стов стало меньше, в цехах 
их можно увидеть каждый 
день,

— Сейчас каждое утро я 
начинаю с расчетов, — рас
сказывает Л. ,Н. Аренчохи- 
на.

Людмила Николаевна не 
только считает. Впервые за 
много лет своей работы она 
вспомнила, что как технолог 
может не только контроли
ровать соблюдение раз и на-

J'i'- зяева
|абрини

было отне 
Жирову. '

и к самому

Сейчасйфгда Борис Ива
нович по'^^^твовал поддерж
ку коллек^]^ва и специали-

всегда принятых рецептов, 
но и создавать свои. Ведь 
при современном положении 
на кондитерском предприя
тии любое изменение, даже 
формы печенья, должно ут- 
верж1даться в министерстве. 
Специалист таким образом 
связан по рукам и ногам.

Это, к сожалению, не от
меняет и аренда, но с нового 
года коллектив фабрики со
бирается обрести еще боль- 

предложения коллектива вто- Щую самостоятельность, ле- 
рого предприятия. рейдя на арендно - коопера-

Е ответ главный бухгалтер тивные отношения. При 
Н. П. Стецун с цифрами в этом появится воэ.можность

f  руках и, на первый взгляд, утверждать ассортимент в
шечают, что он достаточно обоснованно при- сблисполкаме, перейти на 
ельнее к чужому нялась доказывать, что кон- вьшуск мелких партий более 
h e  в принятии дитерская фабрика № 2  жи- рэйнообразной продукции, 

решении..д; .Наверняка здесь вет в долг, а ее директор сдобного печенья. Уже ведет- 
скаэываю:! йя и условия ареяд- просто не умеет считать и ся здесь конкретный разго- 
ного‘ по;^ ща, которые тре- руководить. вор о создании экслеримен-
буют бо:.^ демократичной — Давайте сравним наши тального участка, где можно 

формы уй давления. Но вна- расчеты, — предложил Б. И, изготавливать различные на
чале ему Ш ло особенно труд- Жиров. Но это предложение боры печенья, T0ip№i. 
но, nopoftj ^ ‘кноко, впору бы- не нашло поддержки. Хотя Более сложной и интерес- 
ло отчаят^я, бросить нача- прямо и полностью отрицать вой стала работа и у главно-
тое на по' пути. право коллектива на ховрас- со инженера фабрики И. А.

В один:1й таких моментов чет никто не стал. Резаева. Его служба взялась
— В принципе Жиров вв монтаж линии пряников

прав, — сказал начальник параллельно с выполнением
отдела переработки облагро- своих основных обязанно-
прома В. В. Корнев, — но стей.
он настраивает свой коллек- — Е)сли бы это делали 
тив против комбината. Ведь привлеченные монтажники,“
он так бросит клич и все объясняет Игорь Алексеевич,

газету добиться пойдут войной против- кол- — по плану на это ушло бы
достижении са- пег, А все возникающие не- ве меньше полугода, да и

сти предприя- увязки должен решать имен- платить им пришлось бы го-
е, тогда нужно по директор. Нехорошо об- раздо больше. А мы сделаем
-енно раздумы- манывать рабочих. Экономи- 

вить ему слово ве надо учиться, 
газеты, тогда О СОБРАНИЕ до сих

'я приняла более I  пор на предприятии не 
. аргументирован- забыли, помнят. Нос-
p. То, что этого ле него осталось тяжелое 

впечатление.
— Я, например, просто 

растерялась, — воспоминает 
Л. А. Аревчохкна. — На 
следующий день на работу 
не хотелось идти. А вот сей
час, когда Борису Иванови-

зать о Hi 
производст 
ЦОВИЧ в 
пондента 
лесть 
идеи. Че 
поддержи 
мО(Стоятел] 
тия. Нав( 
было, нео 
вая, пре, 
на стран 
бы/диоку' 
открытый 
ный хара 
не случил 
совести.

Рецепты для здоровья...
Беседа нашего корреспондента с деле

гатом Всесоюзного съезда врачей, предсе
дателем президиума Томского научного 
центра АМН СССР, академиком АМН 
СССР Р. С. КАРПОВЫМ.
— Ростислав Сергеевич, 

самое дорогое наше достоя
ние — здоровье — оказа
лось у нижнего предела шка
лы ценностей. Министр здра
воохранения СССР академик 
Е. И. Чазов |В своем докла
де сказал; наша медицина 
переживает кризисный пери
од. Верите ли ^ы, ,что недуг, 
имеющий глубокие социаль
ные корни, цодорвавший 
престиж советского здраво
охранения, в конце концов 
будет осилен?

— Я сптимист. Но в дан
ном случае моя вера основа
на на конкретных фактах, 
связанных с переменами, ко
торые сегодня П|роисхояят в 
обществе. Не только Евге
ний Иванович открыто гово
рил на съезде о недостат
ках. Подавляющее большин
ство выступлений было кри
тично и конструктивно.

Пожалуй, впервые в сте
нах дворца прозвучало так 
много горестных и страст
ных монологов о нашем
здравоохраиении. Я целый
блокнот исписал: что ни вы
ступление, то неожида1Няый 
подход к решению, инте|рес- 
ный факт да просто искрен
ний рассказ волновал, заста
влял думать. Многие деле
гаты перерывы на обед ис
пользовали для кулуарных

бесед, не тех —вполголоса, 
с оглядкой, к которым при
выкли, — открытых дис
куссий. Думаю, это и было 
истинной проверкой, насколь
ко плюрализм и демократия 
действуют. Не зажимаем ли 
мы, руководители, привык
шие к стереотипам и догмам, 
инициативу, не гасим ли жи
вую мысль? Не знаю, как 
|Другие, а я эти вопросы за
даю себе постоянно. С дру
гих ведь спрашивать легче. 
А как себя преодолеть? Тут 
важно понять; надо менять 
и психологию, и экономику. 
Альтернативы нет. Наше го
сударство занимает едва ли 
не последнее место, где-то 
в седьмой десятке стран ми
ра, с точки зрения финанси
рования охраны здоровья на
рода. Сейчас, как известно, 
Совмин СССР принял ряд 
постановлений, направлен
ных на развитие здраво
охранения. Конкретных, за
метьте, постановлений, под
твержденных финансирова
нием. Более 190 миплиар- 
дсв рублей выделено до 1995 
года. Сумма ошеломляющая.

— Будет ли она исполь- 
'э;ована по-х!ог|л!йотш — вот 
вопрос.

— Есть тут доля непред
сказуемости. Бесхозяйствен
ность много беды наделала.

Но есть и надежда. На вто
ром Всесоюзном съезде вра
чей присутствовало 5 тысяч 

 ̂специалистов. За все время 
существования этот зал не 
принимал одновременно 
столько людей, давших клят
ву Гшпокрага. Но, кроме 
врачей, вопрос о том, как 
выйти из тупика, обсуждали 
члены Политбюро, рабочие, 
йуксводители промышленных 
предприятий и совхозов, 
представители советской вла
сти, секретари ЦК респуб
лик, обкомов napTHH, сотруд
ники Совмина СССР.

Когда это было, чтобы ми
нистр, врач или, скажем!, ди
ректор совхоза вели разго
вор на равных? Я такого не 
знаю. Общая боль и тревога 
за здоровье сограждан объ- 
динили всех. Это и вселяет 
надежду на скорые лерюме- 
ны.

— Скорые? Хотелось бы 
верить, но i— действитель
ность! Вот пример: недавно 
проходило совещание област
ного координационного сове
та «Ускоренне-90», раздел 
«Медицина», на (котором, в 
частности,, речь! auiajio слож
ной ситуации, возникшей в 
практическом здравоохране
нии,—дефиците диагностиче
ской помощи. Особенно всех 
эс'гревожнлор |Так!ую по̂  
мощь, не1;всег;да)яо1лучают де?- 
ти. Члены! совета {нашли| вы
ход: надо организовать двух- 
сменнун> работу; диагностиче
ских установок! в( больницах! и 
клиниках Томска. Предложи
ли помощь ученые: пусть
практики направляют своих 
пациентов в научно-исследо

вательские институты, у ко
торых есть современная ди
агностическая аппаратура. 
Об этом сообщила наша га
зета в корреспонденции 
«Кардиолог» и другие», на
деясь получить от руководи
телей рблздрава ответ: ка
кие )Меры приняты, чтобы 
снять напряжение. Прошло 
два месяца, ответа нет... 
Оказывается, дело так н не 
сдвинулось с места. Почему?

— Знаете, от такого воп
роса легко уйти. Его надо бы 
задать все-таки тому, кто не 
вьшолнил решение координа
ционного совета.

— Но ведь (ВЫ, Ростислав 
Сергеевич, руководитель со
вета.

— Вот-вот. И руководите
ли облздрава, если даросите, 
выставят примерно те же ар
гументы: дескать, совет при
нимал решение, пусть он и 
выполняет его, помогает нам. 
Я сознательно утрирую си
туацию, чтобы показать, на
сколько устарел механизм 
упра,вл)ения здравоохранени
ем. Знаете, чего больше все
го добивались делегаты 
съезда?'Нет, денег редко кто 
просил. Сависстоятельности 
требовали. Децентрализации. 
Права на эксперимент. Ка
кие функции сегодня лежат 
на любом ру1ководителе обл
здрава? Правильней |«Чегс\ из
волите?». Он не свободен в 
распределении материальных 
средств, значит, в его арсе
нале лишь административно- 
приказные методы руковод
ства. Сегодня на них далеко 
не уедешь. А ехать надо. 
Впереди сложные задачи, та

кие, например, как профи
лактика и пропаганда здоро
вого образа жизни. Надо 
возродить ее бы.чую славу. 
Теперь уже известно!, что 
нашими идеями, как в нау
ке, так и в технике, поль
зуются ко.му не лень. Потом 
нам продают. Платим золо
том. Осбетвенным трудом и 
здоровьем. Примерно то 
же произешло здесь. Кон- 
■'цец|ЦИ!я пр1офил,ак!тиче1экой 
работы, рожденная совет
скими учеными, была реко- 
мендсвана ВОЗ, теперь по
лучила mapoiKoe распрост
ранение в других странах. 
'Парадокс, но в самый rpiyw- 
ный пери’од становления 
молодого государства нашему здравоохранению
удалось одолеть страш
ные апидемии чумы, оспы, 
тифа, холеры, малярии. А 
теперь мы пасуем перед эле- 
ментарньми вещами. Забы
ли, что такое профилактика 
в ее изначальном, глубинном 
понимании.

— Профилактика свелась 
к профанации, «ак заметил 
на съезде академик Амосов. 
Он предлагает в Каждой по
ликлинике иметь хотя (бы не
большие кабинеты для функ
циональной Диагностики, где 
пациент мог бы получить ин
формацию о своем здоровье.

— Так-то оно так, но на
чинать надо все-таки с вос
питания, чтобы здоровый об
раз жизни в плоть и кровь 
вошел, в генную систему за
кодировался. Сейчас весь 
мир говорит о феномене аме
риканцев. За дес.ятилетия 
сш  сумели сделать’ обргзст-

мы с ни,л1 *й встретились, У 
меня былЩо'задание расска

iM для Томска 
е, а Борис Ива- 
(йявлении коррес- 
■ увидел' в ов'мож - 

ародовать свои

И о нашем столе

лежит на моей

А спец, 
ма и конда 
та в один ГС 
что Б. И.

сты облагропро- 
ерского комбина- 
олос утверждали, 
ирсв авантюрист,

монтаж за два месяца и вы
платим за него только зар
плату, а всякие отчисления 
останутся в коллективе.

— Сейчас остается только 
удивляться, сколько ДОПО.1- 
нительной, ненужной работ:.: 
приходилось делать раньше. 
—говорит слесарь Г, М-. Ко

сенков. Вот хотя бы пер 
вичный монтаж оборудова 
ния на фабрике. Мы сраз,\ 
просили: нам не так надо.

предприятие: его совершенно по-другому. Но монтажникам
не готово" к  самостоятельно- удалось дооиться не было ло наших нг-ж ■:своего и нас на каждом ша- “ыли, до наших нуждсамостоятельно 
сти, работает почти в убы 
ток. А то.", /что он к началу 
марта ещёЧне знает своих ис
ходных п(%азателей,—так в 
таком состЪянии находится 
весь агроп-ром, с начала года 
переведенцвШ на хозрасчет.

— Но так же невозможно 
раб0'та1ть14|фозмущался Бо
рис Иванейцч. — Мне на

гу хвалят, iHH-KaiK не Moiiy'ПО
НЯТЬ, .почему для этого нуж
на бьша такая битва.,

Да, Борке Иванович, про
должал настаивать на про
ведении объективного анали
за деятельности предприя-

и нам потом пришлось сами.\; 
многое переделывать. А всч‘ 
потому, что мы были не хо
зяева на своей фабрике.

ОСЛЕ первого месяца 
работы по а-рендно.му 
подряду, особенно кш-п

тия, и по его просьбе Том- да были подсчитаны резуль-
ский горком КПСС пригла
сил для этого специалиста с

таты, Б. И. Жирову уже ни 
кого не надо агитировать за 
новую форму ховрасчетнь:.\ 
■отношений.

— Что здорово, — с гор
достью говорит он, — так 
это то, что мы все заинте
ресованы- полностью рас-

мармеладную линию надо нефтехимического комбина- 
оригзду формировать, учить та Его вывод был однозна- 
лЮ|ДОи, а я? не имею для это- кондитерская фабрика
го фонда зарплаты. 2  может работать как са-

В конце, марта на общее мостоятельный коллектив в 
собрание ^голлектива конди- любой форме, будь то аренд- 
терской фабрики № 2 при- 'ный подряд, кооператив или крыть свои возможности. Я 
шли зв'ведующий отделом просто полное отделение его все чаще вижу на предприя 
переработай облагропрома от комбината. Тогда и было тин не начальников и пО|Дчи
В. В. Корнев, заместитель решено начать разработку ненных, а партнеров по ра

договора об аренде, который боте, 
вступил в силу с 1 октября 
нынешнего года.

— Первый месяц работы 
по арендному подряду даже 
для меня дал очень много.
— рассказывает Б. И. Жи

заведующего отделом экрно- 
мического и социального раз
вития горисполкома Л. В. 
Хоменко, директор кондитер
ского комбината В. А. Нор, 
его начальники отделов, глав
ный бухгалтер Н. П. Стецун. 
Появление; же кор.респонде'Н-' 
та встретили недоброжела-

Проблем на предприятк:: 
пока немало, рэ'бота на аре:; 
де только началась. Но за 
один только месяц произо 
шли такие сдвиги в .делах и 
соэнании людей, что можн"

тельно. .Я'вно чувствовалось труда увеличилась на 27 про 
стремление ■ утихомирить ди- центов. Настроение в коллек-

рсв. — В целом по пред- быть уверенным: они су.ме
приятию производительность ют стать настоящими хозяс

вами|.
3. КУНИЦЫНА.

ПОЗАБОТИЛИСЬ РАБОТ
НИКИ ТОРГОВЛИ '

Мы все куда-то спешим. 
Особенно в эти последние ча
сы уходящего года. Как 
много планировали сделать 
покупок и как мало удалось 
купить. Кому-то не хватило 
елочных игрушек, кто-то так 
и не нашел в магазинах про
дукт для самого главного 
компонента фирменного са
лата, кому-то не удалось ку
пить обновы зеленожоричне- 
вых тонов, как темго требует 
год Змеи... Не отчаивайтесь. 
И не спешите обвинять в 
своих неудачах рабодников 
торговли. А точнее, только 
работников торговли, ибо и 
они не застрахованы от оши
бок.

Торговать ведь действи
тельно зачастую приходится 
тем, что дают, А «дают», по
ставщики, увы, негусто. Да
же в эти предновогодние ча
сы.

И все-1таки оглянитесь! , 
Обратите внимание, как
оформлены магазины, как
приветливы продэ'вцы. Пра
здничные выставки-продажи, 
проведенные по их инициа
тиве в последние дни уходя
щего года, порадовали поку
пателей. Работни'цы кафете
рия магазина «Елочка», на
пример, организовали вы
ставку праздничного стола, а 
продавцы магазина № 2 Ки
ровского 'райпнщеторга — 
выставку - продажу хлебо
булочных и кондитерских из
делий.

НА СНИМКАХ А. Василь
ева; выставки-продажв по
льзовались у покупателей 
большой популярностью.

На очереди -  решение 
мясной проблемы

Ускорение-90

Новое
объединение

с  1 янв'аря иа1чииает
СБ'ою деателънасть новее 
научно- п|р|0И1Эвс(Дстве'ННое 
объелиневие «'Сибка- 
бель» на базе известного 
томичам П1рои0 всдстве!Н- 
«ото предрриятия и ка
бельного научно-исследо
ватель,С1!-{С1го внегитута. 
Ранее до 60 проце'нтов
'Раоработок .ин|гт,и,тута 
■Е,кедря'ло,сь в других го
родах страны. Теперь
ими будет за1нима1ться 
«Сибка^лъ». Новинок 
много.

Под , РУКОВОДСТВОМ
кандидана тех1НЕ'чес|Ких 
наук К. М. Ке,вролевой 
paapaiSo'TaHa технологиче 
скан, и конструкторская 
Яс1к|у|м:ентация скловего 
гибкого кабеля для пита
ния систем и .М'Одулей, 
произвсдотвениых робо
тов и ма:>1Ипулято;ров. 
Опытиая партия новой 
продукции осваиваатся в 
универсально - кабель- 
но.м цехе. Эта разработ
ка входит в систему 
Комплексной программы.
нгу'чио - технического 
прогресса .стран — чле 
нов СЭВ.

С. АНДРЕЕВА.

Две с иоловиной
сверх плана

СУДЬБА ТОМСКИХ КЕДРОВНИКОВ
(Окончание.

Начало на 1-й стр.)
создаваемого откормочного 
производства — иметь соб
ственную -кормовую базу. И 
вторая — ;.«привяэка ' к зем
ле» — ' ‘межхозяйственная 
кос'перация, призванная обе- 
опечить экономический инте
рес других совхозов в по
ставках сюда 1йолод;няка. А 
это непростое дело. Откор
мочное производство должно 
быть экономически высоко
эффективным. В новых усло
виях хозяйдтвования коопе
рация с ;,административным 
прижимом-ke пройдет, поме
щения буд!|̂ т пустовать.

Это совещание как раз 
тем и отливалось от подоб
ных ему 'й^.'прошлом, что в 
центре внимания был эконо
мический кнтерес, экономи
ческие пожоды. Да, говори
ли здесь я  проектноч:мет- 
ной документации («дирек
тор 'инстдеута «То.мскагро- 
промпрбеК|>> А. А. Тро- 
фк'м'ов (ш, свинокамплек- 
се «шрел» делом,
а на обфкте . в «Юж
ном» этогж!не чувствуется»), 
и о лкмцшг подрядных .ра
бот, и о ^Жетавках заказчи- 
'ком оборщ^ания и матери
алов (вапдасы облагро1про- 

Витмана и В. Г. 
о главным бы- . 
ешевить про- 

,в пределах 50 
ублей отнюдь не 

б^)сспорна1^Вачем. к приме
ру, строц|Щ/ мощные очист- 

ния, когда есть 
|Соб, утилизации,

ма —А. Е 
Кулагина^ 
до — как| 
ект. Циф): 
миллио,ной

ные сос 
дешевый

применяемой Томской рай
онной «Агропромхимией». 
Чрезмерно дороги производ
ственные объекты, жилье. 
со:цкультбыт — здесь явны 
инертность и леность мы
шления. А земля, пашня — 
если хозяйство компак-гаое, 
зачем ему 60 километров до
рог? Меньше перевозок — 
меньше затрат.

Мелиораторы, осваивая 
новые земли под пашню и 
встретив на пути озеро, за
говорили о нем как о пре
пятствии... Общественность 
района встревожена судьбой 
озера, в защиту его высту
пила районная газета. Одна
ко не проектировщики и ме
лиораторы, а совещание п,ро- 
явило здравый подход: за
чем чуть ли не опахивать(!) 
озеро —пусть там будет зо
на отдыха.

На строи-гельстве откор- 
MOiHH'oro комплекса освоено 
полтора миллиона рублей. 
Площадка подготовлена. Те
перь нужно строителям под
готовиться, почувствовать за
дачу. Ряд руководителей по
ка пребывает в таком состо
янии, как будто они на 
стройке временщики или 
стс'ронние наблюдатели, И 
главное условие разворота 
строительных сил — как мо
жно быстрее развязать руки 
на свиноком'плексе, задей
ствовать новые мощности.

На совещ'ании выступил 
■первый секретарь обко-. 
ма КПСС В. И. Зоркаль- 
цев1

Ю. ГРИШАЕВ.

Вопросы рационального использования кедровых лесов 
неизменно волнуют томичей. Ведь кедровники занимают в 
области значительную площадь .— свыше 3 миллионов гек
таров. Надо ли напоминать, что сибирские массивы, кото
рые по-прежнему нещадно дырубаются, уникальны в мире...

Лесоводам уже давно из
вестно, что к кедровым ле
сам не следует относиться с 
традиционной позиции лесо
заготовителей. В кедревнике 
важно использование всех 
ресурсов, всего, что произ
растает. Полный набор по
лезной продукции, которую 
дает кедровый лес, представ
ляется значительно большей 
ценностью, чем прекрасная 
кедровая древесина при 
сплошной вырубке. Недаром 
принятое в 1978 году поста
новление Совета Министрсв 
СССР «Об улучшении комп
лексного использования и ох
раны кедровых лесов» обя
зало министерства и ведом
ства, предприятия, научные 
организации обеспечить бо
лее эффективное использо
вание, охрану и воспроизвод
ство кедровниксв на основе 
рационального сочетания за- 
roTOBiKH древесины с целена
правленной добычей ореха, 
лекарственного и техниче
ского сырья, пушнины, ягод, 
грибов, других недревесных 
ресурсов.

Два го'да назад Томское 
управление лесного хозяйст
ва совместно с отделом кед
ровых лесов Института ле
са и древесины СО АН 
СССР разработало програм
му «Кедр», утвержденную

ебкомем КПСС в рам'ках 
«Ускорения-90». Что мы име
ем сегодня в активе?

Впервые в стране начата 
комплексная оценка кедров
ников по методике, предло
женной заведующим отде- 
ло'.'и кедровых лесов инсти
тута доктором биологических 
наук В. Н. Воробьевым. Мас
сивы разделяются на селек
ционно - .семенные, предназ
наченные для получения се
мян, на орехоносные, где па
раллельно с урожаем оре
хов можно получать еще жи
вицу и древесину (то есть 
проводить выборочные руб
ки). Выделяются также кед
ровники, не подходящие для 
ко'М'плексного использования, 
но с кондиционной древеси
ной. Такая градация — но
вый подход к кедровым ле
сам; Здесь .учтено глав
ное — то, что кедр прежде 
всего плодовое дерево.

Большая роль в К01мпленс- 
ной оценке принадлежит 
Томской лесоустроительной 
экспедиции. За три года те
кущей пятилетки лесоустро- 
ители исследовали массивы 
на площади 809 тысяч гек
таров.

В южных лесхозах обла
сти основное направление 
программных работ — лесо

восстановление и формиро
вание естественных 'припо- 
селковых кедровников. В 
ле:сс1выращивании все за
метней уклон к производст
ву целевых плантационных 
культур. Этот метод рас
сматривается как спе'циали- 
зирсванный для создания вы
сокопродуктивных лесов, при
чем заданного назна1чения: 
орех, живица, древесина обя
зательно в большом количе
стве и в ускоренные сроки. 
Успех этой работы зависит 
от уровня культуры "лесосе- 
менного хозяйства, создан
ного на генетико - селекци
онной 'основе. Высокая эф
фективность выращивания 
обусловлена использованием 
только сортовых семян.

Из научных разработок 
первоочередное значение 
придается тем, что ориенти
рованы на создание долго
срочных и интенсивных про
грамм генетического ул^'чше- 
ния лесов б;удущего. Этицро- 
rpaiMMbi предусматривают се
лекционную оценку кедров
ников с отборам особо цен
ных насаждений и деревьев.

Практическая реализация 
таких разработок уже осуще
ствляется Новосибирским фи
лиалом института «Союзгип- 
ролесхоз». Его коллектив 
выполнил селекционную

оценку кедровых лесов на 
площади 67 тысяч гектаров 
и отобрал 300 особо ценных 
деревьев. С учетом накоплен
ной информации составлено 
технк'ко - экономическое 
обоснование для республи
канского селекционно - се
меноводческого центра по 
■кедру. Основным направле
нием хозяйственной дея
тельности центра на первом 
этапе станет обеспечение лес
хозов Томской, Кемеровской, 
Новосибирской, Тюменской и 
Омской областей улучшен
ным посадочным материа
лом, работа по сохранению 
и воспроизводству генных 
ресурсов, организация сорто
испытания и выращивание 
Особо ценных— крупномер
ных — сеянцев с закрытой 
корневой системой,

«Камень» в фундамент 
создания этого центра уже 
положен. При Калтайоком 
лесхозе организуется селек
ционно - семенная станция, 
а в отделе кедровых лесов 
задействовано так называе
мое экспериментальное хо
зяйство. Эти подразделения 
пока невелики, но задачи пе
ред ними поставлены суще
ственные. Предстоит зало
жить 613 гектаров орехо
плодных и 133 гектара смо- 
лопрсдуктивных плантаций, 
708 гектаров будут с про
веркой на быстроту роста 
насаждений. Будут размече
ны также постоянные лесо
семенные участки, надо вво
дить теплицу площадью с 
гектар.

Исследования отдела кед
ровых лесов института близ

сел Петрова, Богашева, 
Зоркальцева, Губина под- 
тве|рдили, что состояние при- 
■поселковых кедровников не 
отвечает современным лесо- 
водственным требованиям. 
Значительная часть массивов 
повреждена болезнями и в:ре- 
дителями.

В судьбу многих кедров
ников нужно вмешиваться 
незамедлительно. Одним тре
буется действенная защита, 
другим — уход. Настала по- 
р>а решительно расширить 
санитарные рубки и рубки 
формирювания. Последние 
будут осуществляться по 
двум направлениям. Приле
гающие к дорогам, населен
ным пунктам массивы, в ко
торых еще не произошло 
очищение стволов, намеча
ется прореживать и перево
дить в орехоносные насаж
дения. Там, где кедровник 
подзапущен, формирование 
его структуры будет вестись 
с учетом максимального вы
хода древесины.

«■Ускорение-90» позволило 
систематизировать весь комп
лекс работы по 1кедру. Про
грамма углубляется и про
должается. В ближайшие го
ды предстоит расширить 
практические меры по раз
ностороннему использованию 
кедровников.

А. ДАНЧЕНКО, 
|!4аведующ11й лаборатори
ей отдела кедровых лесов 
Института леса и древе

сины СО АН СССР;
А. МАРЦЕВ, 

и. о. начальника отдела 
комплексного использо
вания кедровых лесов 

упрлесхоза.

Десять лет исполня
ется 1 января Колпа- 
шевской нефт'эгазоразве- 
дочной экспедиции, веду
щей работы в Парабель- 
ском райсие. Коллектив 
перешел на хозрасчет, и 
■нынче его преим1ущества 
сказались особенно ощу
тимо. Экспедиция обяза
лась в этом году пробу
рить 27 тысяч метров 
скважин. Пробурено 29,5 
тысячи метров скважин. 
Особенно хорошо порабо
тала 'бригада С. В. За
бути, являющаяся лиде
ром сор€В1Нования уже 
многие годы.

А. ТЕЛЬНИКОВ.

Больше услуг 
населению

' Каргасонская нефте
разведочная экспедиция 
перешла на хозрасчет, и 
сразу оказалосъ, что ее 
механический цех и 
транспортники могут 
оказывать большие услу
ги населению. Конечно, 
■бывает, что в авраль- 
■ные 'Моменты эти служ
бы заняты кру1глоауточ- 
но, Но в остальные дня 
загрузка оборуд'ова'ния и 
■машин минимальная. Вот 
и стала экспедиция при
нимать заказы от насе
ления на доставку гру
зов, на изготовление во- 
донс'сных колонок, ре
монт бытовой техники и 
другие.

Нынче жителям рай- 
■центра оказано этих yic- 
1луг на 130 тысяч руб
лей. Это в пять раз 
больше, чем делалось 
раньше.

Г. БОГДАНОВ.
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м е д и ц и н ы
во Практически зяО|равым. А 
у нас с таким скрипом все 
идет, что у специалистов ино
гда руки опускаются. Мы 
профилактической работой 
занимаемся уже несколько 
лет, опыт есть, и он показы
вает: многое зависит от са
мого человека, а он, увы, ле
нив, апатичен, невежествен, 
наконец, по отношению к 
своему здоровью. Недавно

4 ко мне обратились мои уче- 
tv ники. Что делать, опрашива-' 

ют, люди не хотят тратить 
вре1мя на профилактические 
обследования. Может, вам, 
Ростислав Сергеевич, высту
пить по радио или в гдзете, 
объяснить, какая опасность 
грозит человеку, если он 
махнул рукой на собствен
ное здоровье. А ведь каби
неты и аппаратура есть. Мо
лодые специалисты кардио
центра проводят работу на 
базе поликлиники № 1 0 , ре
шили обследовать жителей 
Ленинского' района, выявить 
и npefli^ipeaHTb болезни серд
ца и хронические заболева
ния бронхов. Причем начали 
не с промышленных предпри
ятий, как мы обычно делали, 

^  — с семей. Но, увы, не хо
тят и не по.нима'ют, видимо, 
что теряют не время — неч- 

- то большее. Ведь многие и 
не подозревают, что ходят 
по краю пропасти.

Конечно, когда появится 
во13можность иметь семейно
го доктора (надеюсь, что это 
будет скоро) профилактиче
ская работа пойдет, а пека 
трудно, очень трудно проби
ваться сквозь нашу дрему- 
честь.

— Но ведь нас так рос- 
питывалй. Десятилетиями. А 
мы детей своих. Главное — 
работа. Остальное потом. 
'Заболел, день-другой про
шел, больничный лист в сто
рону — н на работу. Гля
дишь, недуг яерешел в хро
нический.

— В этом одни медики ви
новаты? А пресса разве не 
одобряла такой стиль жизни?

— Да, наш брат-газет- 
чик внес свою горькую леп
ту. |Мы ведь как заклина
ние (Повторяли; работа, (рабо
та и ничего, кроме работы. 
Но пресса начинает пере
страиваться, .̂.

— Здравоохранение, как
видите, тоже вырабатывает 
новое, более гуманное напра
вление. Вот цитата из вы
ступления министра здраво
охранения РСФСР А. И. По
тапова. Я специально вьши- 
сал ее в блокнот; «В людях 
воспиты;вали пренебрежение 
к своему адоревью, до>казы- 
вая, что главное — план. 
Вдумайтесь только: четыре
миллиона трудящихся еже
дневно не выходят на работу 
в основном по состоянию 
здоровья». Министр поста
вил на съезде воррос о по
ощрении тех, кто ведет здо
ровый образ жизни.

— Итак, Ростислав Сер
геевич, фы ответили на глав
ный вопрос: совпадает или 
нет направление, которое 
выбрал (Томский научный 
центр, с концепцией пере
стройки здравоохранения, 
выработанной съездом. Сов
падает. У вас, роворя канце
лярским языком, наработа

ны приоритетные исследова-' 
ния первичной глубинной 
профилактики. Тут и много
летняя работа ваших ученых 
непосредственно на предпри
ятиях Томска, и помощь тем, 
кто живет и д'руднтся в эк
стремальных условиях Севе
ра. Опыт создания специали
зированных, 1лобильных 
форм профилактики стал до
стоянием не только сибир
ского региона. Но ведь есть 
еще и наука.

— Профилактика тоже на
ука, и очень серьезная.

— Я не о том. Недавно в 
новом корпусе клиник кар
диоцентра начались опера
ции на «сухом» сердце. Я 
присутствовала на одной из 
них. Ее делал профессор 
В. ,В. Пекарский. Потрясаю
щее впечатление! На твоих 
глазах совершается таинство, 
иного слова jafi подберешь, 
если речь идет о возвраще
нии человека буквально из 
небытия. Все меркнет перед 
возможностями науки и, ко
нечно же, талантом специа
листа')

— Да, апе1рация такого ро
да для Томска — победа 
серьезная. Но это эковизит- 
ная медицина. Не для всех 
потребная, слава богу. Мы 
же делаем став1ку на инте
грацию науки и практики. В 
этом стратегия. Все направ
ления, а они у нас весьма 
обширные — онкология, 
кардиология, психиатрия, 
фар1ма«олсгая, медицинская 
генетика — увязываем в 
единый узел. Тут речь не 
просто о научных контактах

развитии медицинской

Т '

.’..(СОРОК пять,
ПЯТЬДЕСЯТ! 

БОЛЬШЕ?
В ДоААе ученых недавно прошел II аукцион антикварно

букинистической книги.
л Было, здесь .все, что пола- 
ч.'.цгае.тся Аукциону: и гонг, и 

жвдлотск! и обстоятельный ка- 
Тгалог книг, и ведущий — 
|артист драматического теат

ра Дмитрий Воков. Были, 
тзумеедся, и интересные 

кмиги; от античной классики 
и ’%«ИстЬрии импрессиониз
ма» *‘жо «Приключений майо
ра ПрЬ^ина» и шедших на
расхват: книг о прошлом Том
ска, ■ Сишчри.' {i

paofee можно предста- 
BHTt ^кцион  без накала 
страсхей и соревнования ко
ше лШс в? Конечно, он был 
малШ похож на знаменитый 
«Сот%», где ставки исчис- 
ля|Ю'Тсь! тысячами, да еще в 
иностр^ной валюте. И в.се 
же... ^

Дспуатим, томик «Рим_- 
cajr.окая ецЦира» (издания 1957 

года), оцененный букинист|ами 
в 5 рублей, был продан за 
30, книга Ф. Сологуба «Мел
кий бес» «подскочила» в це
не с 2 до 25 рублей, а на
бор открыток о Томске про- 
шлы> лет .счастливчик при- 
’(^pej за 31 рубль.

Нщ все рекорды побила 
1але|||ькая книжечка А. Ми- 
юрера «Предания и сказы 
апа.Шой Сибири» (1954 г., 
ираик 15.000 экз.). Желаю
щих 7 приобрести ее было 
'Чен№ много. Ставки росли... 
■ЗедуоЩий с трудом уопевал 
чазырать номера новых пре- 
генде-нтсв.

— Пять! — делалась ЗЭ' 
.чв'ка претендента.

—' Десять! — отвечал де- 
вичи|й голос.

Двенадцать, — вступа
ли н1овые.

Пятнадцать! — стояла 
на ^воем девушка. Послед

нее слово осталось за ней. 
Книжечка, стоившая 25 ко
пеек, была продана за 25 
рублей. Номинал превышен 
в 1 0 0  раэ!

В антракте мы отыскали 
любительницу сибирского 
фольклора. Женя Дитрих, 
студентка культпросветучи- 
лища, будущий хореограф, 
сказала:

— Хочу создавать танцы, 
которые бы имели сибирское 
лицо. Для этого мне необхо
димо ' хорошо знать историю 
края, «Предания и сказы» — 
сюжеты моих будущих ра
бот. Очень хочу, чтобы мое 
творчество стало истинно си
бирским.
■ — А чьи деньги? Родите
лей?.. — полюбопытствова
ли мы.

— Мои. Стипевдия...
Продавался на аукционе

энземпляр газеты «Красное 
знамя» за 27 ноября 1943 
года. Букинисты оценили его 
в 75 копеек, а журналисты 
приобрели за три рубля.

Почти все книги, представ
ленные на аукционе, были 
распроданы быстро. Прекрас
ные издания Шекспира (1950 
год), «Христофор Колумб и 
открытие Америки» Д. Уин- 
сора (Санкт-Петербург, 1893 
год), «Толковое евангелие» 
(1871 г.), серия военных 
приключений — все нашли 
своих новых владельцев. И 
только на труд Максимова 
«Сибирь и като'рга» (с при
ложением тюремного слова
ря и классификацией прес- 
тупнкков) желающих не ока
залось. Слишком уж она «ку
салась» — 45 рублей.

Подхожу к организаторам 
аукциона — директору ма-

науки ка1к единого организ
ма. Поэтому ни один инсти
тут не замыкается на себе. 
Сейчас в НИИ кардиологии 
идет успешная работа в обла
сти электрической стимуля
ции и дефибрилляции сердца, 
внедряется нейтронная тера
пия в онкологии, иопользу- 
ем лазерное лечение. Екть 
нсвинми фитотерапии. Весь
ма перспективные исследсва- 
ния ведут сотрудники моло
дого института медицинской 
генетики, помогают решать, 
может быть, самую острую 
сегодня проблему — здоро
вье будущего поколения. 
Однако судьба фундамен
тальных исследований серь
езно тревожит. Причина? 
Перестройка. Точнее—пере

ход на хозрасчет. Вот тут 
какая ситуация екладывает- 
ся. Хозрасчет в науке —это 
те же рычаги, что и в про- 
мышленнссти: самоокупае
мость и самоуправление. Для 
прикладника раскрьшаются 
блестящие возможности бы
стро реализовать свои идеи. 
Опыт фирмы Федорова дока
зал это, опрокинув м:рачные 
прогнозы скептиков. Все в 
выгоде. Государству перечи
сляются огромные прибыли, 
сотрудникам — академичес
кие оклады. Начинающий 
врач зарабатывает 500—600 
рублей. У нас оклад моло
дого ученого 140 рублей. 
Как переводить фундамен
тальную науку на хозрасчет? 
Кто будет финансиро1вать ис
следования, результат кото
рых может появиться лет 
черев 1 0 0 , а может и не по
явиться всвсе? Сегодня та
ких меценатов нет. Значит, 
начнется утечка, талантливых 
специалистов, И что тогда? 
Ответа пока нет.

— Не будем заглядывать 
на столетия (вперед. Что ждет 
в<«6лижайшее время?

— В медицине существу
ет концепция двух револю
ций. Первая — борьба с 
инфекционными заболевани
ями: тифом, оспой, холерюи, 
малярией, к'оторые челове- 
чество уже победило, вто
рая — болезни -неинфемци- 
евные. С ними сра
жение впереди. Одна 
из них — атеросклероз, 
«эпидемия XX века», кото
рая унесла значительно 
больше жизней, чем когда-то 
чума. Так вот, мы должны 
оовершить и эту революцию. 
В бл(ижайшее время в кли
никах кардиоцентра начнут
ся операции на коронарных 
сосудах. И еще две неотлож
ные проблемы: экология и
вирусология. Применительно 
к онкологии, кардиологии и 
психиатрии.

— Но что общего между 
вирусом и психикой челове
ка? Для дилетанта эти поня
тия несовместимые.

— Представьте, новая 
точна зрения на заболева
ние, например, шизофренией. 
Ее автор — профессор НИИ 
(Психиатрии О. А. Васильева. 
Этой работой сейчас серьез
но заинтересовалась зару- 
|бежная наука.

Так вот, экология — это 
овюего рода целина в меди
цинской науке. Работы тут 
непочатый край. И еще кра
евая патология — клещевой 
энцефалит, описторхоз. А 
потом СПИД. Он уже насту
пает. Надо срочно откры
вать лабораторию слежения 
за СПИДом. Вот коротко о 
тактике ближнего прицела.

— ,А дальнего?
— Создать институт мик

робиологии, вирусологии и 
паразитологии. Работы мно
го... Так что — работ'а, ра
бота и ничего, кроме рабо
ты... Беседу вела

Л. МЕРЦАЛОВА.

Родительский
лекторий!

в  Доме культуры села 
Турунтаева состоялось 
очередное заседание ро
дительского лектория. 
Давно члены первичной 
фганизации общества 
«Знание» не выступали 
в Доме культуры, куда 
может прийти любая ка
тегория слушателей. Та
кие встречи в последние 
годы проводились на жи
вотноводческих фермах, 
у механизаторов, в 
ЦОПРах, в школах.

Учитель Турунтаев- 
ской средней школы 
Р. Л. Большакова рас
сказала о том, как надо 
проводить беседы в се
мье; о жизни и деятель
ности В. И. Ленина, о 
’Коммунистической пар
тии. советском народе, 
советской государствен
ной символике. М. А. 
Утопленникова заострила 
внимание слушателей на 
теме «Интерес к учению 
и пути его воспитания. 
Помощь в учебе родите
лями старшеклйссни- 
кам». О старшем подро
стковом возрасте и его 
особенностях рассказала 
Р. В. Панькова. На засе
дании родительского лек
тория выступил также 
С. В. Неверный — пред
седатель профкома сов
хоза «Победа», замести
тель секретаря парткома 
по идеологической рабо
те.

Такие собрания полез
ны как для родителей, 
так и для- учителей, 
только вот отцы на по
добных встречах почти 
не бьшают. А жаль...

В. ИВАНОВ.
с, Турунтаево.

Перестройка образования: а что у вас!

С хорошим настроением
впервые за последние годы ушла из школы мама ученика. 

О том, что подняло ей настроение, и рассказывает
это письмо

Разина «Букинист» В. И. 
Суздальскекму и старшему 
инспектору облкниготорга 
В. А. Байдиной.

— Второй аукцион про
шел гораздо Оживленнее, — 
считают они. •— Сработала 
реклама. Подобные аукцио
ны будем проводить и 
впредь. Книги, проданные 
сегодня, просто так люди бы 
в магазин не принесли. 
Редкие издания, настоящий 
антиквариат!

— А куда пойдут выру
ченные деньги?

— Прежде всего — сдат
чикам, а 2 0  процентов — 
нам, книготоргу. Мы тоже 
переходим на хозрасчет, ос
ваиваем самофинансиро-Б-а- 
ние, поэтому ищем нсвые 
формы работы с покупате
лями, вводим платные ус
луги. На1пример, открыли 
прокат книг повышенного 
спроса, а в будущем году 
планируем опробовать еще 
новшества: обмен по абоне
ментам, книжный ломбард, 
прием (КНИГ по дого-в.орны.м 
ценам.

Остается добавить, что во 
время аукциона было выру
чено 860 рублей. При прода
же книг по традиционной си- 
стем,е владельцы книжных 
«сокровищ» получили бы в 
два раза меньше. Магазин 
заработал 172 рубля..

Т. ДРОЗДОВА.

НА СНИМКЕ: В. Меден- 
цев приобрел здесь три кни
ги, в их числе — собрание 
избранных произведений лю
бимого классика.

Фото М. Гладуша.

Проблем, свшанвых с noBbiimeHHeM ка
чества обучерия и воспитания в школе 
№ 14 г. Томска, немало. Ш-кола -перегру
жена. Здесь обучается в два раза боль
ше уращ-ихся, чем это пред)усмотре1НО про
ектом. Школа существует, нем-ногим' более 
десяти лет, и, К01гда- она- строилась и 
оцрьте было несколько пятиэтажек, но в 
вормалшых -условиях учителям удалось 
ворабо)гать совсем ведояго: микрорайон
Кащгака стал расти.

-Строительство новой школы на первом 
Каштане и на сегодняшний день — вопрос 
отвр'Ы'ТЬРй. А вот нсЕый приток учащихся 
ожидается: рядом сдается еще одна де
вятиэтажка, а где новоселы там, естест
венно, и дети, — ,В‘новь пополнятся и без 
того пе-репсяненные классы.

Не все учихеЛ(Я вын-асл-и эту нагрузку, 
■многие уже нашли -себе место поспокой
нее, есть и (оейчас желающие уйти из 
школы. «Вот доработаю четверть...». 
Вдвойне обидно, когда уходит мастера 
своего дела, те, что пол'ъзовались ил-и 
полвдздются уважением и ав1Горитетом1 не 
только среди детей, но и их родителей.

Где Же выход? Школа реш(ила его ис
кать. Для этого и было решено провести 
заседание «круглого стола!» с участием 
учителей, родител(ей и самих школьников. 
Как ни ст^ранно, но сам-ьши заинтересо- 
■ваннымя оказались именно ребята, кото- 
р-ых на 3(Т0(М заседаини было большин-ство. 
Увы, педагогов и родителей на «круглый 
стол» -пришли лишь единицы, а ведь приг 
глашались (в-се жселающие. И тем гне ме
нее разговор состоялся, может быть, от
того; что п|рн(шли люди, действительно за
интересованные в судьбе школы.

Очень коротким выступлением, не на- 
в-язывая сво(его мнения, заседание откры
та директор (ШКОЛЫ Галина Гавриловна 
Ъатулина;|«|М:ы должны повести разговор 
о -nepeiC'ip0(HKe школьного дела, -чтобы вы
пускать прам-от-ный, культурный народ. 
(Есть ,у нас в городе xopomHe школы, .но, 
« сожалению, в н-ашей еще мнегое не 
сделано. Учителя, родителя не хотят ра
ботать пснстарому, а по-новому не могут».

» ( И разговор начался. О строительстве 
школы, об этом в осноеном говорили ро- 
(Дители, они же (решили создать иници- 
атив1яую группу по решению этого вопро
са. Было и такое предложение: убрать,
начиная с седьмого класса, тех ребят, ко
торые не желают учиться, на что последо
вал  ̂ вполне резонный ответ n-pHiCiyi-cTByK)- 
щей на заседании ученицы седьмого 
'Класса: «А что же они будут делать, ведь 
на работу их не возьмут, —■ значит, на 
(УЛицу выгнать?».
( -Неожиданным стало и нредложание о 
сокр(ащении урока до -тридца-ги пяти м-и- 
«ут. Доводы «за»: доказательство ученых, 
что >|чеяик может продуктивно .работать 
(ДО тридц-ати пяти минут, да-лее он устает, 
(при со1кра|щен1ном уроке меньше времени 
'Уйдет на «-раскачку»; больше времени де- 
'танется на дсполнительные занятия с от
стающими и, что тоже немаловажно, на 
о-ргани.З'аци1Ю досуга учащихся. Основной 
довод __«цротив»: как уложиться в укоро
ченный урок с программой, которая ос-

С П Р А Ш И В А Й Т Е  —
О Т В Е Ч А Е М

После публикации замет
ки о найденном арт(илле|рий- 
ском снаряде на Каштане 
-при ремонте теплотрассы в 
редакцию пришло письмо от 
ветерана (вой-ны и труда 
О. Гришкевича. «Откуда мог 
взяться • артиллерийский 
снаряд в жилом массиве?
Ведь могла произойти тра
гедия. По чьему это рото
зейству?» — спрашивает 
О. 'Гришкевич.

Право, мы были в затруд- 
не:нии, ведь «ротозейство» 
это произешло не один де
сяток лет назад, но вот вто
рое письма, пришедшее в 
ре.Д'а1К1Цию;

«Прочитала в газете «Красное 
знамя» за 7 сентября 1988 го
да статью В. Сергеева «Не
обычная находка», в которой 

описывали происшествие на 
Каштане. Там обнаружили ар
тиллерийский снаряд. В 1942 
году я Ч1ыла призвана по ком
сомольской путевке на курсы

чается прежней. Большинством голосов 
'прошло -предл-оженне.; -урок В| тридцать пять 
-минут. -Прямо скажем, не так'ое простое 
это решение, «как может показаться- на 
1первы|й взгляд. За ним более тщательная 
подготовка учителей, умание настроить 
учеников на рабочий ритм буквально с 
первой минуты. Нужны поддержка и по- 
'Мощь родителей, ведь, скорей всего, их 
детям больше придется, -по нрайвей мере, 
первое время заниматься самостоятельно.

Еще одна прсблема—взаимоотношения 
между учителями и родителями. Каждый 
воспйгывает по-овое(М!у, у -многих не -хва
тает доверия, 'взаим-опонимаиия, отсюда и 
.нарекания в  адрес друг друга. На заседа
л и  «нруглого стола» принято еще одно 
решение: родителшкие собрания должны
1проходить в форме диало-га, а не ставшего 
уже орять привычным -монологом' учителя.
‘ Со сшей программой действий высту- 
рили и ребята. Говорили горячо, заинте- 
.реС'С1ванво. И jgsycTb не всегда логичны бы
ли их вы|С'т|упл€шя, но (В них про|Сматрива- 
лось главное — интерес к школьной жиз
ни, шел-а-ние делать добрые и полезные 
дела. Многое могли бы делать сами, но 
(Нужна поддержка администрации, учите
лей, необходимо доверие.

С обидой вспомнили пьшящиеся му- 
(Зыкальные инструм-енты:; не до'ве-ряют их 
старшекла-ооникам, оттого и не состоялся 
(ШКОЛЬНЫЙ ансамбль. Или о том, что мно
гое по ремонту школы могли бы сделать 
своими 'Руками,, а ее привлекать для этих 
целей родителей. Почему пионерски,м от
рядам руксеодит чаще всего учитель, а 
не сами пионеры? Не отсюда ли пассив
ность пионерских отрядов? Даже на- совет 
друж(ины его членов пр|Ихо-дится приво
дить чуть ли не за руду. 'И сйять вопрос, 
Поста1В1Ивший ' в тупик взреслую часть 
участников заседания; «Носить или не но- 

, 'Сять пионерам гал1ст(укв?». Кстати, сам 
старщий пионервожатый школы Ю. Плот- 
вииов был без какого-либо знака пионер
ской атр(ибути1ки. , Б школе должен быть 
порядок, и снев-а ребята вынасят на об- 
'Су(жд.ениие свое предложение: создать из 
числа- школьников 'Свою «'Милицию», уже 
и nporpaiMMy ее дейстВ'Ий рааработали.

Вспросы, предложения и опять в-ецро- 
оы... Около трех часов продолжалось это 
вео.бъмное заседание. Ест€!Ственно, одной 
такой 'В'Стречей проблем не реши-тъ, к то
му же и поставлено их было слишком 
м'ного. Думается, есть необходимость про
ведение «круглых столов», сделать школь
ной т|раД|Нци€й.

Расходились поздно вечером, по пути 
Bice еще продолжались споры. А я впервые 
за последние годы шла из этой школы с 
хорошим, приподнятым настроением. Мно
го нелестных слов приходилось, да и сей
час приходится, !сльшать о школе № 1-4, 
сама однажды сталкивалась с косностью 
и черствостью учителей. Повтешу и раду
ет, что коснулся -ветер перемен этой шко
лы. Рано еще говорить о каких-либо ус
пехах. Но очень хочется верить, что они 
будут.

Н. АЛЕКСЕЕВА.

радистов. Томский Дом оборо
ны в годы войны находился 
на проспекте Ленина, где сей
час .расположена «Скорая по
мощь». Учебный полигон был 
на Каштане. Там мы проходи
ли военную подготовку: стрель
ба, метание гранат, самоока
пывание, знакомили нас с 
боевой техникой, а также и 
с артиллерийскими снарядами. 
Может, и остался этот снаряд 
со времен войны.

А. БОЛЬШАНИНА, 
первогвардеец, ветеран 

войны (I труда».

— Я проработал на пред
приятии 16 лет, получил 
квартиру, ИОВ ордере указа
но, что |Она служебная. Та
кие же записи в ордерах и 
у других рабочих и служа
щих.

Что это значит?
А. ЖУРЕВИЧ.

г. Томск.
Отвечает старший юрис

консульт облисполкома Г. В. 
Кузьмин;

— Согласно статье 101 
Жилищного кодекса
РСФСР, служебные жилые 
помещения предназначают
ся для заселения гражда
нами, которые в связи с ха- 
рактерсм их трудовых от
ношений должны прожи
вать по месту работы или 
■вблизи от него. Жилое по
мещение включается в- 
число служебных ре
шением райисполкома. Пе
речень работников, которым 
могут предоставляться слу
жебные квартиры, устана-в- 
ливается правительством. На 
ссноваиии статьи 107 ЖК 
РСФСР рабочие и служа
щие, прекратившие трудо
вые отношения с предприя
тием по собственному жела
нию, за нарушение трудовой 
дисциплины или за соверше
ние преступления, подлежат 
выселению из служебного 
помещения без предоставле
ния другого жил ого помеще
ния.

^ Е Ж Д У Н Я Р О Д Н & Я ^ ^

^ н я > о р м а ц и я

РЕПОРТЕРЫ Т Л С С  СООЕЩ ,9М >Т

С в а л к и  о т х о д о в  

и  и х  н о й г р а л и з а и и я

Новый способ обеззараживания вредных про
мышленных отходов предложила американская 
корпорация «Интернэшнл уэйст текноладжиз». По 
технологии, разработанной специалистами к,С1.моа- 
нии, отходы, представляющие опасность для окру
жающей среды, можно нейтрализ0(вать, заливая 
ИХ особым составом.

Передвижная установка бурит на свалке, отхо
дов скваж.ину, в которую затем нагнетаются под 
давлением цемент и глина со спехщальными; добав
ками. Установленные на буровой колонне лопасти 
тщательно измельчают зараженный грунт. Образо- 
ва-вшаяся смесь застывает и превращается в .• моно
лит. Метод изолирования вредных промышленных 
отходо'В -в цементных блоках применялся и'ранее, 
однако, если блок трескался, активные химические 
вещества могли вновь заразить почву. Новый спо
соб, предложенный «Интернэшнл уэйст текйолод- 
жиз», не имеет этого недостатка; в связующий 
раствор вводятся добавки, нейгрализунщие ядо
витые отходы.
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П р а з д н и к  

в  ч е с т ь  Р а м ы

Произведения Древнег 
индийского эпосЭ( «Рама
яна» и «Махабхарата» 
оказали огромное' влия
ние не ;голько на лите
ратуру, но практически 
на всю духовную-жизнь 
индийского народа. На 
их основе создавался 
традиционный индийский 
театр, они вдохновляли 
художников, обогащали- 
фольклор различных на
родов Индии. .

НА СНИМКЕ; на празд
нике в честь Рамы, пер
сонажа эпоса «Рамаяна».

Г

Ш е д е в р  д р е в н е г о  

К и т а й ц е  м о л о т к а

(Китайское бюро Интерпола обратилосАш; аме
риканскому отделению известной английс1Ш|^.фир- 
мы «Сотби», специализирующейся на прЖ'Д'ении 
аукционов художественных изделий, с прбсьбой 
исключить из списка произведений искусства, на
меченных (К распродаже с молотка в Нью|;Йо(рке, 
шедевр древнего прикладного искусства: !^{итая. 
Речь идет об уникальном бронзовом- рит^^ьном 
сосуде, отлитом (В период сражающихся щарств 
(403—221 гг. до нашей эры), который был''похи
щен этим летом из музея в провинции Хубэй. Пред
ставители министерства общественной безопасности 
КНР встретились также с сотрудниками посольства 
США в Пекине и передали им официальное обраще
ние к американской администрации оказать, содей
ствие в решении этой проблемы, сообщает .^Жэнь- 
м,инь жибао».

-Впервые после кражи бронзовый !. сосуд 
«в-сплыл» на открывшейся в Нью-Йорке выставке 
:и вместе с 226 другими произведениями китайско
го искусства должен быть продан на аукционе. В 
каталоге выставки не указан его нынешний владе
лец. Оговаривается примерная цена — от 60 до 
80 тыс. долларов. Бронзовый сосуд был идентифи
цирован китайскими специалистами по цветному 
фотоснимку из каталога фир.мы «Сотби».

Н а й д е н

« Б у к е т  п и о н о в »
Полиция сообщила, что 

она обнаружила украден
ную картину всемирно 
известного французского 
художника -' импрессно- 
ниста Эдуарда Мане «Бу
кет пионов» (на снимке).

Она была похищена из 
музея «Хекнешер» неда
леко рт Нью-Порна,

Небольшая картина, ко
торая может уместиться 
под полой пальто, была 
снята ворами со стены в 
одной из пяти комнат 
музея в то время, когда 
экспозицию охраняли 
двое полицейских.

Г

Ч е р е з  о к е а н -  

в  к о н т е й н е р е

с  корабля в тюрьму попала 43-летняя амери
канка С. Харпер, решившая без виз преодолеть 
маршрут из Беликобритании в ЮАР на морском 
судне...

(В металличеюком (грузов-ом контейнере. Теперь 
ей предстоит обратный путь из тюрьмы в Дурбане 
на родину.

Необычное путешествие С. Харпер было пре
рвано. Она была обнаружена, когда контейнер уже 
стоял на платфор.ме железнодорожной станции 

порта Дурбан, ожидая отправки в Йоханнес
бург.

Три недели путешественница поддерживала 
свои силы лишь детским питанием и минеральной 
водой. Пломбы и замок контейнера не были нару
шены. Единственным «окном в мир» для нее слу
жили несколько отверстий ■в стенках контейнера. 
По счастливой случайности он стоял на судне в 
затененном месте, иначе Харпе!» вряд ли перене
сла бы путешествие через экватор.

На железнодорожной станции технический ин
спектор, проверяя вагоны, случайно усльцпал стук 
в одном из контейнеров. Когда Харпер покинула 
свое врем'бнное пристанище/ она, несмотря на дли
тельное пребывание в условиях, лишенных удобств 
и .комфорта, выглядела неплохо, хотя и испЫ!Гывала 
некоторые затруднения при ориентировании :в про
странстве. .

« К о р о л ь  о х р т ы »

Титул «короля ЧОхоты» 
получил Збигнев.Трач из 
Лодзи, помог вму;,в ЭТОМ 
его воспитанник по клич
ке Чина (на сни|^е).

Соколиная охота име
ет давние традиции в 
Польше. Поклонники лов
чих птиц не толс^  забо
тятся о ее со^Яй^ении, 
но и берут под жою за
щиту пернатых'жвищни- 
ков, которым гД |и т  вы
мирание.
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Два месяца работы А. -М. 
Печникова в областном сове
те ОСВОД (общество спасе
ния на водах) в должности 
капитана - механика катера 
КС-100 сравнивают сейчас 
здесь со стихийным бедст
вием, которое внезапно об
рушилось на коллектив э^ой 
спасающей организации. И в 
этом сравнении есть резон. 
За столь короткий срок Ана
толию Макаровичу удалось 
столько, сколько иному и не 
приснится.

.31 ДЕКАБРЯ 1988 ГОДА ^  Hi 300 (20520) ^  СТР. 4

«Зевс», тоже принадлежа
щего ОСВОДу. Здесь мы
имеем счастье познакомить
ся с документом, написан
ным рукой самого Анатолия 
Макаровича. Цитируем:
«10.07.88 г. пришел на вах
тенную службу в 21.45 ч. 
Сходил за питьевой водой и 
неотлучно находился на т/х 
КС-1СЮ, приступив к вахтен
ной службе. В первом часу

дифферент. Хотя, возможно, 
что Печников рассматривает 
данный крен с философской 
точки зрения. Тогда, дейст
вительно, здесь не поспо
ришь, «крен на корму» есть. 
И не один.

Первый дала судоходная 
инспекция Томского участка 
•Обского бассейна, когда вы
дала Печннкову капитанский 
диплом, а затем рекомендо-

m l

словизмы
как снег на♦  Для авральщиков Новый год всегда, 

голову.
^  Снежная баба — это Снегурочка, переставшая за

ниматься спортом.
♦  Только нарядившись Дедом Морозом, он понял 

как у него много друзей.
4  Новый год приходит и уходит, а пеньки от сруб

ленных елочек остаются.
^  Если мужчина и женщина (удачно дополняют Друг 

друга, речь идет о Деде Морозе и Снегурочке.
ф  Возможно, снежного человека не нашли лишь 

потому, что в штате экспедиции не было Снегурочки.
ф  Только Снежная баба не ищет места под солнцем. 
ф  Учитесь постоянству у Нового года — всегда шрн-

ходит ровно в двенадцать. 
ф ‘ Ка%ta%ю маску на волка ни надевай, он все равно 

зверем смотрит.
♦  Что толку быть кумом Деду Морозу, если тот под 

башмаком у Снегурочки.

Свое капитанство Печни
ков ознаменовал тем, что, 
лихо маневрируя катеро.м, 
затопил лодку гражданина 
Рассомахина И. П. За.м. 

1пргдседагеля аблэсгно- 
го совета ОСВОД 
Б. В. Востриков, 'Присут
ствовавший при этих 
маневрах, подсчитал причи
ненный уще,рб и написал до
кладную на новоявленного 
капитана. Но, как говорится, 
не на того нарвались. Ана
толий Макарович, действуя 
по принципу «клин клином 
вышибают», подал в суд и 
на Рассомахина, и на Вост
рикова. обвинив их в клеве
ите, которая, оказывается, 
выразилась в том, что Ркс- 
сомахин после потопления 
лодки назвал Печникова 
«рыбиной». А подстрекал к 
этому якобы Востриков тем, 
что подсчитал сумму, кото
рую должен был уплатить 
капитан за содеянное. Ко
нечно, называть капитана- 
механика «рыбиной» нехоро
шо. Но, с другой стороны, 
лодку-то Печников утопил и 
у щ е^  возместить отказался. 
Одним словом, суя отклонил 
необоснованные притязания 
Анатолия Макаровича.

На этом первая серия 
славных деяний капитана 
Печникова закончилась. За
то сразу же началась дру
гая. То катер посадит на 
мель, видимую невооружен
ным глазом, то забьет тур
бину песком и гравием. И 
работающие в одной бригаде 
с Печниковьпи водолазы вы
нуждены сталкивать судно с 
мели и очищать турбину. 
Или при буксироВ|Ке груза 
налетит на буи и едва не 
сорвет их с якорей. Такие 
художества капитана не мог
ли остаться незамеченными. 
На стол руководителей 
ООВОДа ложились одна за 
другой докладные.

«Алмазом» в деяниях ка
питана Печникова могут, по
жалуй, стать его «действия» 
при утоплении катера

11.07.88 г. показалось, что 
катер «Зевс» по силуэту на 
небосводе имеет осадку на 
корму... Во втором часу но
чи катер находился на месте. 
Около 6.00 при осмотре ре
ки обнаружил, что катера 
«Зевс» не видно... В это вре
мя спросил мужчину лет 
25—30, находящегося на бе
регу, о катере «Зевс». Тот 
ответил, что видел его при
мерно в первом часу и он 
имел крен на корму». За
тем в этой летописи сле
дуют версии, отчего ка
тер утоп. И все это 
написано человеком, ко
торый обязан был в тот мо
мент охранять суда. Кото
рый уже по одной здравой 
логине обязан был сделать 
все, чтобы спасти рядом сто
ящее судно. Или хотя бы 
сообщить, что катер «дал 
крен на корму». Да, что ка
сается этого самого крена: 
как известно, крен у судна 
бывает только на борт, на 
корму же бывает (выража
ясь языком судоводителей)

вала его ОСВОДу как хоро
шего опецналиста. Потом 
выяснилось, что для получе
ния такого диплома Печни
ков не имел специального 
стажа работы. Руководители 
ОСВОДа написали письмо 
на имя прокурора Ленинско
го района М. П. Рахлевоко- 
го, чтобы по данному фак
ту были приняты меры. Вот 
что ответила дрскуратура (и 
■это уже можно отнести ко 
второму «крену на корму»). 
Сославшись на характери
стику, выданную (судя по 
ответу прокуратуры) Печни- 
кову начальником нерудной 
партии Томской геологораз
ведочной экспедиции, проку
ратура утверждает, что Печ
ников в этой партии прора
ботал в должности капитана- 
механика т,ри месяца и по
этому диплом ему выдан за
конно. Никогда не думаешь, 
что столь уважаемое учреж
дение может «дать такого 
петуха». Дело в том, что в 
этой партии Печников ни
когда не трудился в такой

должности. Узнать это не
трудно, достаточно позво
нить в отдел кадров экспе
диции. Кроме того, в доку
ментах, на основании кото
рых судоходная инспекция 
выдала Печннкову диплом, 
отсутствует выписка из тру
довой книжки о стаже пла
вания по специальности, а 
характеристика, на которую 
ссылаются инспекция и про
куратура, оказалась под
дельной (как утверждает на
чальник партии В. А. Куш- 
нер, такую характеристику 
ни он. ни кто другой из ру
ководителей партии подпи
сать не мог хотя бы пото(му, 
что в то время в партии ка
питаном - механиком рабо
тал другой человек). Одним 
словом, диплом Печннкову 
выдан незаконно.

Пака шла эта перестрелка 
бумагами, руководство об
ластного совета ОСВОДа, 
убедившись, что Печников 
не спбсобен к капитанской 
работе, и данное обстоятель
ство ставит под угрозу жизнь 
водолазсв (катер обслужи
вал их при работах под во
дой), уволи-ло его с согласия 
профкома как не обладаю
щего необходимыми для ка
питана профессиональными 
«ачества(.ми. Казалось бы, 
все ясно.

Но Печников не был бы 
Печнйковым, если бы согла
сился с таким решением. 
Анатолий Макарович пустил 
в действие испытанное ору
жие, засел за письма, кото
рые веером разлетелись во 
все инстанции. Дело дошло 
до Ленинского народного 
суда. Незадачливый капитан 
нринес на суд фальшивый 
вахтенный журнал и на ос
новании такого «документа» 
требовал, чтобы eMiyi облсо- 
вет ООВОДа ’ оплацил 
1.312 рублей 00 копе
ек за различные виды ра
бот, которые он, как 
заправский фокусник, описал 
в поддельном журнале. Суд 
в данном случае не дал по
живиться капитану за чу
жой счет. Но решил, что 
увольнение Печникова за от
сутствие у него необходи- 
■мых для напитана лрофес- 
сиО'налъных качеств непра- 
Вильно, так как «причиной 
несоответствия райотника 
занимаемой должности или 
выполняемой работе может 
явиться лишь недостаточная 
квалификация...».

Чего только не подкиды
вает нам жизнь. Какого «кре
на на корму» не дает...

Г. СКАРЛЫГИН.

'Тур карикатур
Имени Авессалома 

Изнуренкова
Такой приз в канун Нового года решил учредить «Филин» 

для своих читателей. Первым его получит томична Л. Н. Бере- 
гоедова. Возникает вполне законный вопрос: «За что?». Отве
чаем. Авессалом Изнуренков (персонаж известного романа 
И. Ильфа и Е. Петрова) острил по заданиям юмористических 
журналов, «Филин» — не журнал, но задание на остроты он 
нынче давал, когда в августе объявил конкурс на лучшую 
подпись к фотографии А. Батурина, которую мы сегодня еще 
раз воспроизводим. Читателей задела тема снимка. «Филин» 
получил 37 писем с вариантами подписей. Авторитетная ко
миссия рассмотрела их и решила, что победителем в этом кон
курсе стала Л, Н. Берегоедова, которая предложила подписать 
этот снимок Так:

«И никаких машин уже не надо,
когда асфальт, вскрывает женбригада».

В качестве приза победителю высылается книга известного 
сзтирикз»

\

в. КУДРЯВЦЕВА
ЧУДО - ю до

Рис. В. Воробьева.

Тайну я скрывать не буду. 
Что ко мне под Новый год 
Прилетает ЧУДО-ЮД'О, 
Удивляя весь народ.
Он косматый чрезвычайно 
И горбатый, как верблюд, 
А глаза блестят отчаянно. 
Как у многих ЧУДО-ЮД. 
Очень юное созданье 
ЧУДО-ЮДНОИ стороны. 
Мыслями на расстоянье 
Управляет хоть бы хны. 
У него в (кармане звезды 
Серебристые, как снег.
Он дает мне лапу мерзлую 
И целует в нос при всех. 
ЧУДО-ЮДО очень весел. 
Он забавный и смешной. 
ЧУДО-ЮДНЫХ много

песен
Он разучивал со мной.
Он живет в (стране

далекой,
В ЧУДО-ЮДНОИ стороне, 
В старом тереме высоком; 
Вспоминая обо мне.
Раз в году, покинув терем. 
Он встречается со мной. 
Мы с ним очень-очень

верим
ЧУДО-ЮДИХЕ одной. 
Доброты необычайной. 
Работящий, как верблюд. 
Лишь глаза горят

отчаянно.
Как у многих ЧУДО-ЮД. 
ЧУДОВДДНЫЕ подарки 
ЧУДО-ЮДО мне дает. 
Здравствуй, (^аздник т 
Самый #
Здравстйй). праздникч!**̂  
НОЦЬИ^ГОДЫ!.

OQ

Вы, конечно, помните 
ПРОШЛ'ОГОДИЮ|Ю новогод
нюю иторию о том, как 
Уатерый хозяйственник 
Иванов научил|ся чрево
вещать? Тогда обнаг- 
шевший Иванов начал, не 
открывая рта, поливать 
окружение всех уровней 
самой огалпелай крити- 

, «ой, но в конце концов 
впал в са(мокритику и 
задал себе простой во
прос: а что с ним бу
дет, если вычислят его 
как Мюллер Штирлица?..

Так вот, с переоугу не 
чревовещал Иванов с то
го момента, хотя и норо
вило чре(ВО съегозить не 
раз. держался он каю 
«'завязавший» алкого
лик на пирушке: давил 
поползновения на корню. 
И ничего, привык! Вот и 
сегодня угодил се на 
торжественное собрание 
по случаю успешного 
выгролнения заводо-м 
всяческих планов,
у|сел1ся в самой толще 
трудящихся масс, слу
шает СВ0.ИМИ большими 
ушами многоголосую 
ораторию: «ак горох
ораторы подскакивают к 
три|бу|Не ■ и отскакивают 
от нее после нескольких 
бравых фраз. Никаких 
нудных дс'К|Ладов, ника
ких славасловий. Отучи
лись, слава богу, слкво- 
блудитъ и аплодисментов 
не дожидаются...

«Давно бы так,—одо
брительно мыслит Ива
нов,—а то сколько рань
ше грабили в;рем€ни. 
впустую, собрать все до 
кучи, так пару пятилеток 
в одну втиснули бы...». 
И чрево дрессированное, 
представьте,—ни ,гу-гу!

— Наш отдел на 200 
процентов реализсгвал 
фонды еще за полгсда до 
Нсв:ого гсда! —похвалм- 
ся в это время с трибу
ны начальник снабже
ния,—а на будущий год

доведем это дело до 
трехсот процетгов!..

Что ни говорите, ста
рая .истина останется 
истиной: сколько волна 
ни корми опилками с 
мкирсдсбавнами, в(С€ 
равно его в лес тянет... 
Словом, очнул/ось ива- 
HCiHCKoe чрюво, как при
творно задремавший 
вулкан.

— Балбес! — громко 
сказало ' чрево,—нашел 
чем хвастаться!.. — OoMSip 
зал.

— Завсд из тонны, ме
талла использует цент
нер, остальное гонит в 
брак и отходы, а вывесь 
год побираетесь с протя
нутой руной: дайте ни
щему полтьиди!.. Работ
нички, едрена вошь... Вы 
и на мильен процентов 
реализуетесь, дай вам 
только |ВС1Л:Ю... А

Директор поднялся в 
презициуме, как пери
скоп, ссмотрел притих
шие ..массы волчьк(м 
взглядом и вс'нричал:

< — Опять!!! Опять этот
негодяй (смуту сеет!.. 
Кто?! Где?!.. Покажись 
народу, если гы мужчи
на, а не тряпка ну!..

yлJ'Чiшилиcь жилищно
бытовые условия...

— Правильно! — за 
кричал иванонский чре- 
вовещательный голос.— 
■Не важно, что квартир 
построили меньше, чем в 
прсшлом году, зато Об
щий метраж больше! 
'Значит, категория тру
дящихся. которая посто
янно улучшает свои пер
сональные Ж'илищвые у,с- 

 ̂ ловия, станет жить еще 
лучше! Со временем' в до 
очередников дело дой
дет!

Осекся завкомовец, ус
тавился в зал остано
вившимися главам.и и 
ничего бо.льше сказать 
не хочет. Все опять, как 
и в ярошЛ'0(М году, за- 
сэирались, 1СиМ(Отрят друг 
'на друга людоврительно 
и ничего 'ПОНЯТЬ не мо
гут: все мол'чали, а голос 
гремел!

Паува скомкалась, со
брание ХОТЬ и споткну
лось, но заковыляло 
дальше. Секретарь парт
кома к трибуне уже не 
просто шел, 'НО нату
рально крался: 'вдруг и 
его этот чертов голос 
«срежет»?..

Немота была ему от
ветам. .На|пр)ягший|ся 
Иванов сидит и душит 
втихаря свой неироше- 
ный дар чревовещатель- 
ный — умри, гад!.. 
Внутренний голос дер- 
гал'ся-(дергалсл в чреве, 
но стих под мощным 
усилием Иванова.

Речь свою качал осто- 
.рож1кэ, разведывательно:

— В этом году мы 
'Доср0|чно...—он памол-
чал, исподлобья озирая 
эаинтригова.вный зал,— 
досрс'чно... собрали член
ские ВЗН0(СЫ....

Оправился зал от 
шока, торжественное со
брание продолжилось. 
Опять за(мелътешил.и 
ораторы, и вот дело до
шло до председателя 
зав'кома. Вознесся тот на 
трибуну и с ходу доло
жил:

— Это что же ты, до
рогой, одними взносами 
весь год занимался? — 
ехидно вопросил его вы
шедший из nCB10IC'B€KHH 
ивановоу тробный глас. — 
И больше у тебя дел не 
было?..

ком-бокс.м и скрылся в 
'Президиуме.

Зал молчит, и президи
ум молчит. (Никого уже 
совершенно не представ
ляет: как дальше вести 
собрадие в этих усЛО'ВИ- 
ях1? 1Это же 'HpiHMo изде
вательство какое-то, а  не 
тс/ржественное 'Собра- 
яие!.. Вот тут-то вл(асгь 
и взял в 'СВ0(И руки Ои- 
(Дорэв-второй — СКОТН'К(К 
из подсобного хозяйства. 
Он бодрым солдатским 
шагом прошел к трибу
не, осмотрел зал много
опытным яасмешл(ивым 
ВЗГЛЯД01М и бросил 'Не
брежно, как й )1 для  з а 
травки, в притихший зал:

— П|ривезли, .значит, 
'МЫ к празднику из. под- 
со(бного хозяйства говя- 
'Диву, иьадали по два ки
ло на трудящегося...

И пристально смотрит 
в зал. И точно, клюнул 
Чрев'оугроб'Нъзй хулиган 
на приманку.

— А ты увере'Н, что 
это была говядина?— 
заверещал чревоглас.— 
Почему у (ЭТИХ ваших 
бычков .одни пе(редки( 
только? А где остальное? 
Ты видел когда-нибудь 
бычков с двумя перед
ними конечностями и без 
задов? А? Не бывает та
кой скотины!

— А курица!? — па
рировал Сидоров-ето- 
'рой. —Сколько у нее ног?

— Сказал!— хохотнул 
■голос. — Курица не скоти
на!..

— Почему же ты по- 
скотски с людьми разго
вариваешь, а?

— Почему по-скот
ски?—оскс!рбился чрево
глас.

i — Молчишь, проходи
мец! — загрохотал с 
трибуны скотник. — То- 
то же!.. Нечего тебе от
ветить на прямой вопрос 
порядочного человека. 
'Ишь, Ш'устрик сопливый, 
критиковать ему захоте
лось!
' Сидит Иванов злой- 
црездой, про себя косте
рит свое вдруг умолкшее 
чрево: «Ты что же, а?.. 
Скажи же что-нибудь 
этому хаму!».
’ А чрево .молчит, буд
то и нет его и никогда 
не было!

А 'Сидорсв-второй по
ливает с трибуны:

-  -:'Молчи1ш4 подлец?! 
Так Гебе и надо! Не на 
меня ты сразу нарвался, 
ты бы у меня досрочно 
умолк, еще и не .родив- 
'шись!.. Ра0 говс|рился 
он!..
' Озлился Иванов до 
нево|Э1М‘0Жнс1С1ти, даванул 
В'та'йне себя .в чрево ку
лаком: дай, дескать, от
пор демагогу! Не .мол- 
чи!.. Говори!..

Безмолвствует утроба, 
хоть плачь.

— Завод в этом году 
построил в два раза 
больше жилой площади, 
че.м 'В П(рошлс(М(1 Резко

Ну, па'ртс€'крета,ръ му
жик битый, «политесу» 
сбучен, поэто.му не стал 
■ввязываться в открытую 
дискуссию и привлекать 
тем самьпм к себе неже
лательное Еинмание, бо-

— Это я тебя спраши
ваю: почб'.му? Почему
ановимно'? Ты нас ви
дишь, а мы тебя нет. Бо- 
'ишься, мерзавец?..

— Вот к помал'кивай в 
тряпочку, анонимщик 
■проклятый! — оратор
ствует 'Сидоров-вто-
рой. — Раньше (такие,.«ак 
ты, анонимки писали, а 
теперь эти анонимки пе
рестали разбирать, так 
ты на устные анонимки 
перешел?! Но ,мы и на 
устные указ примем!.. 
Умолкнешь навеки!.. 
Выведе.м твою подлую 
анонвмнуто сущность на
ЧИСТи'’;Ю 'ВОДУ, вытащи.’и 
(на сол>ны1ш«о!.. Ты й на 
меня анонимки писал, 
.мерзавец, когда я еще в 
расхищении обвинялся...

— В(решь1 — 'ВСКОЧИЛ 
'взбешенный Иванов. — 
Врсшь, ^гад, ниво'гда...

'В зале засмеялись. 
Иванову стдло не по се
бе...

И замер в лозе город
ничего из бессмертной 
■пьесы.

ПОГОДА
Сегодня — облачная по

года (С прояснениями, по 
запа.днЫ'М районам слабый 
снег, ветер юго-западный. 
7 — 12 М'ецров в секунду, 
темперагцура 16— 21, по за 
паду 10— 15 градусов мо
роза, в Томске без осадков 
температура 16— 18 граду

сов .мороза.
1 — 2  яяваря — облаивая 

'Погода с ' прояс'не;Л'Иями, ме
стами cnaiSbi'ft снег, iJereip 
■юго-западный, 7—12 .мет
ров в секундо’, температура 
ночью 12—17, при прояс
нениях до 27, дне.м 1 -го 
9—14, места.ми до 19, 
2-го—5 —10, 'Местами до 
15 градусов мороза.

Телевидение
СУББОТА, 31 декабря 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
6.30 — «120 минут». 8.35 — 

«Отчего и почему?» 9.05—Про
грамма телевидения Польши. 
9.30 — «Фильм—детям». «Об
щая собака» (ВНР, 1984 г.), 10.35 
—«Человек. Земля. Вселенная». 
11.35 — «Для всех и для каж
дого». Международный фести
валь моды. 12.35 — «Все лю
бят цирк». 13.20 — «В -странах 
социализма». Новогодняя пере
дача. 13.50—«В гостях у сказ
ки». «Отважный Ширак» («Тад- 
жикфильм», 1976 г.). 15.05 —
«В мире животных». 16.05 — 
«Сегодня в мире». 16.25 —
«Что? Где? Когда?». 18.25 —
Концерт Государственного ан
самбля песни и танца Чуваш
ской АССР. 19.10 — Премьера 
мультфильма «Тридцать второетт«зт1»пЖ»-«гт«. 1 О О/Ч - Т-»  ___ ___декабря». 19.30 — «Вокруг сме
ха». 21.00 — «Время». 21.35••А.ъ/ъ» -- ___ __
«Музыка в зфире». 22.35 — 
«Спутник телезрителя». 23.15
— Концерт советской песни. 
23.40 — «Страна моя». Доку
ментальный фильм. 23.50 — «С 
Новым годом, товарищи!». По
здравление советскому народу. 
00.05 — Новогоднее празднич
ное представление. 04.15 — 
«Танцы, танцы, танцы...». 04.45
— Концерт артистов зарубеж
ной эстрады.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «В согласии с при
родой». Документальные филь

мы. 9.10 — Концерт. 9.40 — 
Домашняя академия. 10.10 — 
«Истоки». Передача из Киши
нева. 10.40 — Мультфильмы.
11.05 — Короткометражные ху
дожественные фильмы для де
тей. «Лопух». «Загляни в дет
ство». 11.45 — «Музыка. Ж’, 
вопись. Поэзия». Передача 2-. . 
12.55 — «Мир Улановой». Док;-' 
ментальный телефильм. 1-я и 
2-я серии. 15.00 — Концерт Го
сударственного камерного , ос. 
неспза «Виртуозы Москвы .
16.05 — Прогресс. Информа
ция. Реклама. 16.50 — «На
бис». Киноконцерт. 17.40 - 
«Театр одного актера». Л. Фь 
латоз «Про Федота-стрельцг 
удалого молодца». 18.40 —«От 
ЦЬ1 и деды». Художественный 
фильм с субтитрами. 20.00 — 
«Спокойной ночи, малыши!» ( 
“6.15 — Народные мелодии.

— «Мы из автородео». 
21.00 — «Время». 21.35 — Про
грамма короткометражных ху
дожественных фильмов: «Вы
зов», «Гость», «Шанс». 23.05 
“  Документальный фильм. 
23.15 — Концерт советской пе
сни. 23.40 — «Страна моя». 
Документальный фильм. 23.50 

«С Новым годом, товарищи!» 
Поздравление советскому наро
ду. 00.05 — Новогодняя му
зыкальная ночь. Выступление 
звезд классического, джазово
го и эстрадного искусства ми
ра.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

/ Т е а т р
ДРАМЫ

1 января. Праздничный ве
чер — 19.

Кино

«ПИОНЕР»
1 января. Мультфильм «Две

надцать месяцев» — 9, 10-40. 
«Фантастическая история» — 
12-20, 14, 15-40. «Кинг Конг» 
(две серии) — 17-20, 20-20.

«СИБИРЯК»
1 января. «На златом кры

льце сидели...» — 9-20. Мульт- 7 
сборник — 11 .

В КИНОТЕАТРАХ:
«РОДИНА»

1 января. «Лентяй» (две се
рии) -8-40, 13-30, 16. 18-30,21. 
Мультсборник «Чебурашка идет 

школу» — 11,
имени М. ГОРЬКОГО 

1 января. «Танцор «диско»
(две серии) — 8-30, 11, 13-30,
16. 1В-30, 21. Перед сеансами—
новогодний киноконцерт. «В 
кругу» — 9, 10-50, 12-40, 14-30, 
16-20. 18-10, 20. 21-50.

«ОКТЯБРЬ»
1 января. «Происшествие в 

Утиноозерске» — 9, 10-30, 12, 
13-30, 15. 16-30, 18, 19-30, 21.
«Утомленное солнце» — 8-40, 
12-30, 14-20, 16-10, 18. 19-40,
21-30. Мультсборник . «Морозин- 
Мороз» — 10-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
1 января. «Данди по прозви

щу Крокодил» — 9. 11. 13, 15,
17, 19, 21. «Охота на дракона»' 
-  9, 12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 
30, 21-40. Мультсборник—10-50.

ДВОРЕЦ 
КУЛЬТУРЫ и ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД»
31 декабря. «Приди снова, 

дождь» (две серии) — 18.
Мультсборник «Пантелей V. пу
гало» — 13, 15.

ВИДЕОТЕКА 
(ул. Красноармейская, 135)

1 января. Мультфильм «Се
рия о Лелене и Болеке» — 13, 
14-30. «Операция «Ы» и другие 
приключения Шурина» -■ 01.
16, 18, 20.

В кинотеатре «Пионер» в 
новогоднюю ночь лроводит- 
'Ся КИНОКОЛЕСО с демон
страцией мyл’̂ тcбopникoв. 
Работает (5уфет, „jj эавт „-jv- 
зыка.

Ждем вас а ; 
театре 1 января JO-

I

Томская областная филармония 
Для (вас, ребята!

В ДНИ ШКОЛЬНЫХ КАНИКУЛ 
Малый концертный зал
(пр. Ле(нияа, 75)
3, 7 янва1ря ,
Совершенно {невероятная ^ о р и я , происшедш)<;.я , 

2000,,, году на планетах Земля и Атоника с уч: т"'н«и
„ „ эемлян н инопланетян
2, 9 января

'К .
i ■ ■Ь'-

Новогодняя музыкально-литературная шяк? >.
«ОТ БЫЛИНЫ ДО ФАНТАСТИК*

(с призами и сюрпризами) 
Ишолнител'и — артисты Томскай филар.гчшии ч лра- 

маТ'Инедаого театра.
4 —7 января
Новогодняя лрограмма Томского симфолического 

оркестра для детей н ^родителей
Начало: 4, 6 , 7 января — в 19 час.  ̂ '
5 января — в 15 час.
Большой (Концертный зал 
(пл. Ленина, 1)
31 декабря — 1 0  январяНовогодняя эстрадная ррограмма

«в о л ш е б н ы й  т е л е в и з о р »

4 —8 янвнря 
Малый концертный зал

(пр. Ленина, 75)
СИМФОНИЧЕСКИЕ КОНЦЕРТЫ

для детей
«ЗИМА,
КАНИКУЛЫ,
МУЗЫКА»
Начало концертов;
4, б, 8  января— в 19 часов, 5 января— в 15

ВНИМАНИЮ ПОДПИСЧИКОВ!
2 ЯНВАРЯ 1989 ГОЛ^ ОТКРЫВАЕТСЯ ^^

СОВЕТСКИЕ ГАЗЕТЬД ИСКА НА 1990 ГОД 
ЖУРНАЛЫ.

^Подписка прштмается в отделениях связи.
Желательно псдгШ'Ску протаводить в обслужи'вакших

вас отдел'енинх связи по доставке печати, что ........ ■
операткЕ'Но о1бработа1Ть подоионую докуменгацин; 
печить сиоевремевную достанму вам периодич> данк1й.

Томский узел связи и ра
дионавигации Западно-Си
бирского речного пароходст
ва предупреждает предприя
тия и организации, пользую
щиеся коммутатором «Река», 
что с 1 января 1989 года 
вводится система предостав
ления переговоров ло сети 
связи Мннречфлота по сче- 
ту-парол1Ь, присвоенному за-

ям ло предварительной -Т ?/ia-
те.

Письма на получение ."сче-
та-(пароля с указание.м вг |ших 
реквизитов направлять 
адресу: 634001, Томск, .. уд 

,К. Мар'Кса, 2 0 . Той'ски!'' уз^д
связи и радиочавиг^дции

CnpaiEiKH по телеф£л.цям 
2-46-57, 2-29-10.

Приемная редактора — 
14435
Заместители редактора — 
1-06-52, 1-37-05 
Ответственный секретарь — 
1-32-34
Секретариат —
1-46-20
Отдел партийной жизни — 
1-28-68, 1-28-42

Отдел пропаганды — 
1-06-31, 1-48-85
Отдел промышленности — 
146-66, 1-27-68
Отдел нефтегеологии и строи
тельства — 1-36-44

Отдел информации и 
культуры -  1-45-81, 1-43-32, 
1-26-80, 1-48-85.
Отдел советского строитель
ства и быта — 1-36-58, 1-26-80

Собственный корреспондент е 
Стрежевом — 3-23-31 
Общественная приемная — 
1-36-66

Агропромышленный отдел — 
1-43-75, 1-44-60, 1-48-48 
Отдел науки и учебных---------- |И —

1-48-85

Отдел писем 
1-38-65, 1-06-60, 1-38-87

Отдел объявлений — 
1-06-62

Индекс 54200
Типография издательства «Красное знамя > 

634050, г, Томск, ГСП, пр, Фрунзе, 103/1 
Газета печатается офсетным способом

-Заведении — 
033-58

Отдел фотоиллюстраций — 
1-16-16
Собственный корреспондент 
Колпашеве — 36-55

Бухгалтер по гонорару — 
1-42-38
Касса — 1-47-91 
Областная журналистская 
организация — 1-28-90

К'З 111000.
выходит 300 раз в году.

\ 'Заказ 300,

ннтересованным орган1вац»̂  .
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